

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año IV.—Núm. 1.017

Palma de Mallorca.—Jueves 4 de Septiembre de 1924

Precio: 10 céntimos

FIRMAS DE «EL DIA»

## EVOCACIONES EN PARIS

Fuera de España el deseo de honrar a los hombres titulados eminentes se ha convertido en manía. Los electores franceses, cansados como los de España—cuando aún había electores—de pedir a los diputados destinos, papeletas para la Sesión y aun medicinas, cuando no colocaciones para criados, doncellas o amas de cría, les piden, de cuando en cuando, un hombre célebre.

Hay diputado ministerial que recibe telegramas y cartas redactadas en esta forma: «Estamos aburridísimos. Las cosechas son malas. En cambio, los del pueblo vecino, esos sí que se divierten. El otro día inauguraron la última estatua, la del último capitán de gendarmes que hubo allí. Desde entonces nos humillan y ofenden. Necesitamos un hombre famoso, nacido aquí, militar a ser posible, y no del todo feo. Si esto no es fácil enviémos, a lo menos, algunos huesos célebres. Aseguramos a usted su reelección».

El pobre diputado busca y rebusca, entra a saco en el diccionario de Larousse o en el Brunot. Y, a poco, satisface la vanidad de sus electores remitiéndoles una gloria local, recién salida de la fábrica; ya un héroe de la guerra del 70, ya un explorador tartarín, ya un ingeniero imberbe, o un aviador que «ahueque el ala», o un exministro oscuro, o un inventor de juguetes, cualquier periodista desvergonzado o diputado charlatán.

Apenas se cuenta ya pueblo o aldea francesa en cuya plaza no se os aparezca un soldado moribundo con el sable caído en tierra y la mano puesta sobre el corazón; o un filósofo enciclopedista vestido de casaca y chupa.

Ni hay tampoco alcaldía o capilla que no conserve en urnas los venerados restos del Gómez o del Pérez de la localidad, o guardados en suntuoso mausoleo, con el adorno de guadañas, relojes de arena y otros mil mortuorios chirimbolos.

No temen los españoles aspirantes a diputados, cuando los haya, la menor molestia por parte de sus votantes, en punto a pedirles glorias locales o famosos huesos. Se bastan y se sobran ellos con los muertos que levantan en las urnas electorales y los cadáveres de electores a que dan momentáneamente vida.

¡Agradecida tierra la de España en la cual y nos es broma, hace algunos años se reunían afanosamente fondos para levantar monumentos a Romero Robledo y a Lagartijo; donde se regateó un montón de pesetas para traer a España los restos del autor de «Los caprichos»!

Muchos años costó y continuadas campañas mías y de otros amigos en la Prensa para traer a España los venerados huesos; tantos como supuso que los frescos de San Antonio de la Florida no se ahumaran. La avaricia, la desidia, el desprecio hacia nuestras glorias, lograron que durante casi un siglo el autor insigne de «Los fusilamientos de la Moncloa», de la «Carga de los Mamelucos», el aragonés de corazón, el español que simbolizó en sus cuadros la protesta de nuestra raza contra el invasor, descansara en tierra francesa. ¡Tan pequeña era España, tan breve su tierra, que no hubiera en ella sitio para don Francisco de Goya? ¿Qué no diríamos si los franceses dejaran a Voltaire, a Molie-

re, a Victor Hugo o a Racine, abandonados en cementerios en Madrid?

Muchas, muchísimas cosas más podríamos escribir aquí, como indignada protesta contra los gobiernos que durante cincuenta años contemplaron indiferentes como los restos de Velázquez desaparecían en las ruinas de la iglesia de San Juan; cómo nuestros más gloriosos hombres bailaban, en tiempo de la Revolución, desenfrenada danza macabra en el panteón proyectado de San Francisco el Grande; cómo tantos huesos de literatos y místicos filósofos y pintores, sabios y escultores, en bárbara promiscuidad, caían a la fosa revueltos en el anonimato.

Cuando Goya murió en Burdeos, el año 1828, mes de abril, sus sagrados restos fueron puestos en el panteón de la familia de Muguero, perteneciente al Cementerio de la Cartuja mayor. Allí estaban en compañía de los restos de Goicoechea, comerciante madrileño y emigrado como Silveira, y tantos otros, por sus ideas liberales. Cuando se trató de hallar los restos de Goya para trasladarlos a Madrid, nuestro cónsul en Burdeos señor Pereira, hizo sacar los restos de Goicoechea enterrados allí en 1826, y los de Goya, depositados el 28...

Del esqueleto de Goya, ¡oh, sorpresa!, faltaba la cabeza.

Fué este asunto grave y quizás con el tiempo merezca una leyenda. Esto mismo sucedió con la cabeza del antipapa Luna y con la del conde de España, que dice poseer el literato francés Felipe Gille. ¿Donde, donde posaba aquella sublime y firme cabeza en cuyo cerebro se esbozó tanta y tanta maravilla? ¿Por qué caprichosa fatalidad don Francisco de Goya se veía efecutado como un criminal, sin cabeza y en tierra extraña? ¿No parecía ello el más horripilante de los caprichos goyescos?

Había dudas respecto de si el cadáver descabezado podía ser el de Goya o el de Goicoechea; pero se desvanecieron pronto al averiguar las fechas en que fueron enterrados ambos. El ministro de Fomento nombró una Comisión—¡La eterna Comisión española—compuesta de artistas, académicos, políticos y elemento oficial. Esta Comisión se propuso traer los restos; como es consiguiente se fantaseó mucho, se planearon ceremonias, procesiones, comparsas oficiales, fiestas, etc. etc., en honor de Goya. ¡Hasta se trató de que fueran a recibirle los toreros! En el panteón destinado a Goya en el Cementerio de San Isidro hicieron reparaciones. Todo parecía bien dispuesto y el Gobierno francés orgulloso de entregarnos a Goya. Pero vino no sé qué otro ministro, disolvió la Comisión y no hubo diputados ni caciques que defendieran al pobre de Goya... Y los restos de éste aguardaron muchos años aún la caridad española.

Llegaron por fin los restos, pero... sin cabeza. ¡Como los de don Alvaro de Luna conservados en el sepulcro de Toledo!

¿Se logrará el milagro por fin? ¿Volverá Goya, descabezado, a enjuiciar gobernantes, de los que, a más de no tener cabeza, no tienen pies, si bien sí largas manos?

RODRIGO SORIANO

París.  
Prohibida la reproducción.

zón jugoso, como frutos bien madurados al sol; el regreso humilde de los trabajadores del campo, aureoladas sus cabezas con los últimos oros de la tarde, a través del valle unido por el toque del Ave María como vaso insigne de gran devoción... ¡Oh! mi corazón, preso en jaula de oro, enamorado de la luna, de la payesa, de la flauta del pastorcillo, de la flor silvestre; mi vivir ilusionado de aquel tiempo «en que la vida llovía mucho sol sobre mis cabellos...» Después, en pocos años, ¡como el destino ha ido tronchándolo todo, realidades, ilusiones, vidas amadas que se fueron para no volver...!

¡Como en estos momentos la vida, la vida de las ciudades, adoradoras del becerro de oro, que pudiendo ser tan noble y tan señora, se reduce a un continuo choque de codicias, a una pausada abdicación de los más caros ideales...!

Y tantos y tantos muñecos de carne, elegantes y exquisitos, que pasean inconscientes por playas y ciudades de moda, inundadas de luz eléctrica, su alma medio cadáver; ahogado por su vida, toda de exterior, lo que constituye la esencia, la flor y la luz de nuestra alma. De espaldas a la paz alentadora y fecunda de los campos, de la serenidad augusta de las noches claras... Noches,

«Para hacerse de acero los cuerpos  
Para hacerse de oro las almas.»

Abro los ojos. Anochece. La calle está tranquila y casi oscura. Unos chiquillos con los ojos encandilados juegan y gorgoran bajo un farol. Pasan unos ciegos con sus instrumentos musicales bajo el brazo y bañada la faz de dulce serenidad ¡qué

bello paisaje interior contemplarán los infelices ciegucecillos para que así sonrían?

Allá arriba, entre unos tejados, se divisa un redondel de cielo color de violeta en el que una estrella parpadea misteriosamente.

El alma se inunda de tristeza. Es la hora lírica en que los recuerdos muerden como añoranzas... La hora confidencial, de tener a nuestro lado un amigo muy dulce, muy comprensivo y muy callado... Le busco entre mis libros. Ya lo encontré. Y leo: «Lector: Si eres amigo y esclavo de las cosas de la tierra y hallas placer en tu propia esclavitud, aparta los ojos de este libro... Mas si por merced, no vives a gusto en tus prisiones y ensayaste, en horas de angustia, quebrantar tus hierros; si dejaste allí pedazos de la carne y del espíritu, y le fué otorgado por premio el dón de las lágrimas, entonces, hermano mío, pon tus ojos en lo que aquí se sigue y tal vez encuentres en ello deleite y consolación.»

Acepto la acogedora invitación, y en mi alma entra a chorros la serenidad.

Y me parece oír de labios del escritor que nos dió generosamente la flor de su espíritu en un bello libro, los versos de Mossén Ribet:

Si amb l'assencia de mon cor  
expremut com una flor  
sentireu la boca fresca,

ben haja'l turment de mort  
que martirisa un bell hort  
sols per omplir una bresca!

MICAELA NADAL

## NUESTROS COLABORADORES

### FRASES

Después de varios meses sin leer periódicos se nos ocurrió—hace dos semanas—oír la prensa de Madrid. «Es hora, decían en síntesis muchos de aquellos periódicos, de acabar con la pesadilla de Marruecos. El país no quiere la guerra. Esta guerra es antipopular. El país anhela la dominación pacífica. Urge la implantación del protectorado civil. El ejército debe limitarse a una acción de policía.»

¡Nos hemos quedado fríos. (Ya hemos advertido que desde algún tiempo no leíamos periódicos). ¿Qué significado hay que dar a estas palabras? Y realmente, ¿significan algo? Parecería natural escribir para expresar cosas. Nuestra prensa española, por desgracia, nos tiene acostumbrados a la literatura que no expresa nada. Un sacerdote que presumía de orador (predicaba—y gustaba—en una iglesia elegante de Barcelona) tratando de realzar la personalidad de cierto periodista amigo suyo, nos decía: «es un gran escritor. Sabe emborronar veinte cuartillas sin decir nada». Supremo elogio en boca del orador de nada,—acostumbrado a hablar ante un público que no escucha—y que coloca mecánicamente tres adjetivos delante de cada sustantivo.

Nosotros creíamos que después del gabinete Alhucemas nadie pensaría por ahora en el protectorado civil. Es curiosa la lista de bajas que nos costó la acción pacífica—pacífica por nuestra parte; dolorosamente recordamos ahora el episodio de Tizi-Asa—desarrollada hace un año por el alto comisario señor Silveira. Y aquel gabinete, aun que pecó contra la lógica, merecía siquiera una disculpa: aun no había España ensayado «en grande» la dominación pacífica. Parecía natural suponer que el moro, fanático y semisalvaje, no se dejaría proteger; restaba sin embargo, hacer el ensayo. La realidad, lo vimos todos, coincidió con la lógica. Lógica y experiencia parece que no han servido de nada—¡y sólo ha transcurredo un año!—para esta prensa de ahora—entre la que se cuenta el sensato, culto y meditativo «ABC»—que, ingenuamente, vuelve a hablar de protectorado y acción civil.

¿Qué significado hay que dar a esas palabras? Y realmente ¿significan algo? Consideren Vds. señores, que el pleito tiene dos caras. No seamos tan inmodestos. El moro (poco apreciable, cultura inferior) es uno de los factores del problema. No podemos prescindir de este factor. «Parece

que España, leemos en un diálogo de un periódico extranjero, va a establecer la paz en Marruecos. Si quiere Abd-el-Krim» contesta el interlocutor. La paz en Marruecos. ¿Es posible que no la deseemos todos los españoles? Si esta prensa que nos habla de protectorado civil nos indicara los medios—medios verdad—de implantarlo, esta prensa nos merecería una gratitud infinita. Pero desconfiamos. La frase tiene todo el aspecto de una frase hueca—frase de predicador al uso ante un público que no escucha—y nos recuerda otra de don Antonio Maura comentada donosamente por Baldomero Argente. Hablaba el señor Maura con la elocuencia que todos le reconocen, acerca de una de las crisis de España, allá por el siglo XV. Pintaba el desorden de la Hacienda, el desprestigio de la Autoridad, etc., etc. que depauperaban el país.—«Cincuenta años más tarde, añadió don Antonio después de una pausa, la situación variaba y el trono se robustecía y los Reyes Católicos descubrían América, etc., etc. ¿Qué había ocurrido?» «¿Qué había ocurrido? se repite Argente. Espectación. Todos nos hallábamos emocionados: al fin el ilustre hombre público iba a descubrir el velo... Estábamos ante la solución. Eramos el enfermo ante la droga nueva que ha de sanarle. Había sucedido, prosigue don Antonio después de otra larga pausa, que España en esos cincuenta años consiguió eliminar su ponzoña.» Nada más. Problema nacional: eliminemos la ponzoña de España.

Implantemos la paz en Marruecos. Es cierto que esta guerra no es popular. (Tampoco podemos afirmar que sea antipopular. Desgraciadamente el país vive al margen de estas cosas). Las energías que se consumen en África nos hacen mucha falta en España, huelga repetirlo. Carecemos de todo: instrucción, caminos, riegos, higiene... todo está por hacer. Implantemos la paz en África. ¿Pero como, como? ¿Y si los moros, fanáticos y semisalvajes, nos atacan? Si se nos atacan, lo autoriza esta misma prensa, podemos defendernos y aún castigar. «El ejército se limitará a una acción de policía. He aquí la solución. La solución no consiste en abandonar Marruecos; sino en establecer una policía. Entonces—tantos de nosotros que no lo hablamos comprendido—entonces... lo mismo que ahora.

DEHY

saldrá la nueva organización jurídica de Europa a base del espíritu de arbitraje y de las normas que surgirán para articularla y darle eficacia plena. El Derecho Internacional tendrá, lo esperamos, su tribunal en La Haya: los conflictos que en torno del pleito franco-alemán, principalmente, se produzcan, que tengan su solución ante el Consejo de la Sociedad de Naciones.

La Democracia gobierna a Europa, con irregulares y circunstanciales escepciones. La Democracia que ha conseguido, incluso en Alemania, una victoria con el Pacto de Londres, hallará, en el Parlamento del mundo, que así podemos calificar esta memorable reunión de la Sociedad de Naciones, un segundo triunfo con el Pacto de Ginebra.

## LECTURAS FEMENINAS

### ENSALADA DE MODISTA

Un traje sastre es, indudablemente, el predilecto de toda mujer práctica que sepa apreciar en su justo valor aquello que pudiéramos llamar la discreción en el vestir.

Actualmente vuelven estos trajes a contrastarse entre las predilecciones de la moda, que los impone en su estilo más clásico, tanto, que no admiten adorno alguno que les reste nada de su encanto estrictamente sobrio.

Las chaquetas, de un largo que no excede mucho del de las americanas masculinas llevan el cuello en la forma característica, generalmente bastante abierto y no muy alto; las solapas, estrechas y cruzadas por botones que ajustan la prenda en la línea de la cintura.

Todas aquellas telas de superficie suavemente mollida y flexible que se asemejan notablemente las pieles de gamuza y antilope, son las preferidas para esta clase de confecciones, pues unen a la conveniencia de su aspecto, muy atractivo, su flexibilidad única, que contribuyen a que el efecto de estos trajes sea incomparablemente más esbelto y favorecedor.

Las casas de la alta costura parisina se muestran decididamente partidarias del tricot y de ello parecen encantadas sus distinguidas clientas, ya que tan profusamente han invadido el terreno de la verdadera elegancia los deliciosamente prácticos y encantadores trajecitos de calle y deporte que en esta clase de tela se realizan.

Desde luego que, de estos tejidos, los que aparecen mezclados de diferentes tonos, formando extraño y atractivo dibujo, de tan fundidos colores que precisa fijar nuestra atención para distinguirlos, son muy adecuados para los juveniles tailleurs, de breve chaqueta y cruzada falda de vuelo escaso y línea muy recta.

En tanto, los lisos parecen indicados para trajes sencillos y prácticos, que tan excelentemente desempeñan su misión en ocasiones de los paseos matinales y en todas aquellas en que no precise ataviarse con alguna ceremonia.

## DE AQUÍ Y DE ALLÁ

LONGEVOS.—Hay actualmente en Europa según una reciente estadística inglesa, más de siete mil personas que tienen más de cien años.

Bulgaria cuenta con 3.888; Rumania, 1.704; España 416; Francia 213; Italia 197; Austria Hungría 113; Inglaterra 92 y Dinamarca, solamente 2.

Como se vé, la región balcánica se distingue por la longevidad de sus moradores.

DEROCHE DE LOS TESOROS DEL MAR.—El derroche del hombre y la falta de previsión en lo que se refiere a los recursos naturales, es lastimoso, pero jamás es tan estúpido como en lo que respecta a productos del mar. Es cierto que el hombre no puede tener una impresión visible de los innumerables habitantes del ilimitado Océano; aun así, la capacidad destructora del hombre sobrepasa a la gran fecundidad de los habitantes del mar, y especies que antes se contaban por millares, ahora se han extinguido. Se necesitan nuevas medidas para la protección de los animales del mar.

En la Conferencia que se celebró en Honolulu para la protección de animales del mar, el doctor Evermann hizo una lista de 44 importantes especies del Pacífico casi extinguidas; entre ellas menciona cinco ballenas de espermax, dos osos, cuatro focas de pieles, diez leones del mar, focas elefantes y un morsa.

Todos estos animales abundaban antes, algunos de ellos casi no se encuentran ahora. Con todo, el ambiente y las condiciones del Océano son las mismas. Los animales terrestres hay razón que desaparezan a medida que avanza la civilización, pero no hay razón por la cual los mares no produzcan constantemente.

Lo que se necesita es una buena legislación a este respecto y un acuerdo internacional para la protección de los animales en altos mares.

drá dedicarse a sus funambulismos políticos. Hemos de creer que Inglaterra, a pesar de la carta de Mac Donald a la Sociedad de las Naciones, hará honor a su Gobierno socialista.

De todas las cuestiones que van a constituir el núcleo de deliberaciones de la Asamblea, cuatro serán las centrales: a) La creación de un organismo destinado a asegurar el control de desarme en los países vencidos por los aliados. b) La protección a las minorías nacionales. c) El proyecto de arbitraje, propuesto por Herriot, para la resolución de las cuestiones jurídicas y políticas. y d) El proyecto de asistencia mútua. Este proyecto será el que levantará mayores discrepancias y polémicas. Dicese que España, junto con Suecia, se han mostrado adversarias de él.

Nosotros confiamos en que de Génova

## VIDA INTERNACIONAL

### La V asamblea de la S. de N.

Tal vez ninguna asamblea de la Sociedad de Naciones comenzó envuelta en tanto anhelo de conciliación europea y de posible paz del mundo, como la que ayer se abrió en Ginebra. Los grandes problemas políticos de Europa, derivados de la guerra, van a ser tratados por las más esclarecidas inteligencias de los partidos gobernantes. Tal vez la S. de N. no será tampoco la paz, esta vez, pero se acude a ella con un gran afán de paz, al menos por parte de Francia, que envía a Ginebra lo que su espíritu republicano tiene de más elástico, de más ponderado y de más penetrante. Poincaré ya no proyectará su sombra, ni Lloyd George po-

que muere... Y luego, paisajes abruptos, solitarios y vírgenes, manifestaciones grandiosas de la Naturaleza que hicieran vibrar homéricamente la lira de Costa y Llobera.

Se acabó el evocador desfile y cierro los ojos, para fruir largamente, intensamente, la bella visión. Y al calor de ella, acuden a mi mente como bandada de palomas, muchos, muchísimos recuerdos, mordientes como añoranzas...

¡Oh! mis noches suaves, entre pinos, cara al cielo; mis paseos tranquilos por sendas ignoradas con un libro sabroso; mis versos favoritos recitados quedamente en corro familiar. Y aquellas charlas substanciosas con las campesinas de cora-

## NUESTROS COLABORADORES

### LIRISMOS

Ante mis ojos nostálgicos, pasan unas bellísimas fotografías de Mallorca... Recordos de idilio suaves y rientes, ébrios de ritmos y de luz; casucas solitarias, cargadas de años, que hablan de belenes y pastora...; unas payesas garbosas en su traqué doméstico; vagos senderos rocosos, en que unos bueyes de mirada mansa y pura están en éxtasis; lagos medio dormidos; nuestro mar relleando la costa en sus aguas tersas, o luminosamente ondulado bajo la luna cariancha; multitud de barcas de pesca amarradas a unos pinos de cabellera olorosa que la brisa marina peina hacia atrás; en un paisaje de égloga unos corderos apiñados escuchan místicamente no sé qué misterios de la tarde

# INFORMACION LOCAL

EN EL CAMPO DEL «ALFONSO XIII»

## El partido de las selecciones

Buena entrada se registró ayer tarde en el campo del «Alfonso XIII», en donde se celebró el partido organizado por el Comité Provincial, con selecciones de los mejores jugadores de los primeros teams locales.

Tal como se alinearon los dos equipos, ofrecían éstos a la igualdad de fuerzas que necesariamente había de hacer interesante la actuación de unos y otros.

### Primer tiempo

A las órdenes de don Juan Ferrer se alinearon ambas selecciones en la siguiente forma:

#### Azul:

Vallés; Castañer, Vich; Tomás, Pons, Jaume; Cerdá, Nadal, Morey, Bonnin, Hernández.

#### Blanco:

Guasp; Ferrer, Jordá; Mora, Vidal, Riera; Font, Rosselló, Ramis, Moranta, Estrades.

Elegido campo corresponde el primer saque a los azules, estacionándose el juego en el centro del terreno, hasta que Pons recoge el balón pasándolo a Cerdá que centra. Acaba la jugada en kick.

Remata Pons un choot raso de Jaume, de cuyo despeje cuida Jordá al incurrir Tomás en un «hans».

Vuelven al ataque los «azules» y Jordá, impotente para hacer malograr la preciosa combinación del quinteto, obliga a que Guasp intervenga para despejar.

Aprestados a la lucha, empieza en los «blancos» a acudir el entusiasmo. La lucha va igualándose, y en un rápido avance de Pichichi, falla Moranta un cabezazo enorme a dos pasos de la puerta. Por lo rápida y vistosa que ha sido la jugada, el buen delantero se gana una ovación del respetable.

La seguida a poco una jugada de Vallés que, por lo segura, ha evocado otras de los grandes maestros. Luego, ya puesto el balón en juego, Castañer falla. La acometida de los blancos ha sido espontánea. Pons tiene que recurrir al corner para evitar un serio compromiso. La jugada sin consecuencias acaba en kick.

Una entrada de Jordá obliga a Nadal a retirarse, pero a poco aparece otra vez y oportuno, poniendo en la jugada toda su voluntad y aprovechando un preciso centro de Cerdá, marca de un soberbio choot el primer tanto para su equipo. De la llamada muchedumbre surge unánime aplauso.

La codicia de los «blancos», puesta de manifiesto en todas sus jugadas da motivo a una melée seria, comprometida. Sólo la serenidad de Vallés y su pronta intervención alejaron el peligro.

Los medios «azules» apoyan constantemente a su quinteto y ello da motivo a que Bonnin obligue a Guasp a intervenir al blear un fulminante tiro de Nadal, pocos momentos antes de terminar la primera tanda. Pero Guasp al infringir el reglamento es castigado con un «faul» dentro del área, que afortunadamente pasa sin consecuencias, gracias a su oportuno «plougeón», y a la rápida defensa que se hizo de su marco.

Jaume ha cometido un penalty. Mora lo tira, pero ya fuere por exceso de picardía o de nerviosismo, el balón ha ido fuera. Ha quedado por tanto malograda la primera probabilidad de empatar. Y así, con la pequeña ventaja en favor de los «azules» termina el primer tiempo de la interesante competición.

### Segundo tiempo

Arbitra esta segunda parte don Jaime Llabrés.

Apenas empezada, Pichichi centra sobre puerta. Despeja Vallés de un pufetazo oportuno. Acto seguido, contrarrestando el impetu de los «azules» invaden los «blancos» el campo contrario, llegando a imponer, aunque ligero, su dominio y no logrando marcar, por tener en algunos momentos verdaderamente el «santo de espaldas».

Al poco rato Bonnin pasa raso a Nadal, que deja correr el balón hasta Cerdá; y siempre oportuno, coronando un «dribbling» con un soberbio «choot», logra aquél el segundo tanto, entrado por el ángulo e imposible de detener. Ovación merecida.

No desanimados por ello vuelven los «blancos» a importunar con sus correrías los dominios de Vallés. El interés, el afán, la codicia, reflejado todo en la rapidez de sus jugadas, señalan como premio a su labor un futuro tanto. Este no se hace esperar. La defensa «azul», hasta entonces inviolable, se ve de pronto acosada y comprometida por el quinteto contrario e impotente, no puede evitar el «goal»: un centro de Estrades rematado de cabeza por Rosselló.

Incurren nuevamente los «azules» en penalty y de nuevo la desgracia ha malogrado la ocasión. Rosselló lo ha tirado fuera.

Al poco rato, después de una jugada vistosa, cuyo resultado ha sido «corner» contra los «blancos», incurre Jordá en penalty que, tirado por Cerdá, se convierte en el tercero y último «goal» para su equipo.

Y así termina el partido.

### Sin comentario

No es necesario ningún comentario. Conocidos de nuestro público todos los jugadores, ya presumimos que el partido sería interesante. Por lo menos, fué una hermosa exhibición de elementos, entre los cuales hay quienes llegarán a ser verdaderos valores de continuar la iniciada corriente de aproximación, deportivamente hablando, entre nuestras sociedades. Ayer tarde se vió lo que pueden dar de sí nuestros equipiers. Y esto ha de continuarse de alguna manera, consagrando al fútbol, exclusivamente al fútbol, las energías que más de una vez se han malgastado en «polemizar». Por esto merece un aplauso el Comité Provincial. ¿Se trata de mejorar el fútbol mallorquín? Pues váyase a ello decididamente, francamente, dejando a la puerta reguermores, vacilaciones y dudas, que a nada práctico conducen.

Vencieron los «azules». Francamente, ni los vencedores deben ufanarse de su victoria, ni los vencidos amargarse por la derrota. Nulos y otros merecieron quedar empatados. Seguramente lo quedarían, si se repitiera la «operación». La selección fué muy acertada. Los tantos ganados no representan, realmente, la diferencia entre «blancos» y «azules». Cero a cero o uno a cero sería la más justa expresión del valor comparado de ambos equipos seleccionados.—J. M.<sup>a</sup> D.

Durante el descanso, el Comité procedió al reparto de los premios adjudicados como resultado del campeonato jugado últimamente. Como se recordará quedó en primer lugar el «Alfonso XIII» y en segundo el «Regional», concediéndose al uno la «Copa» y a los otros medallas de oro y plata.

Delegado gubernativo facilitando el nombre de dos señores que se prestan a ocupar el cargo, cuyos nombres no pudo facilitar a los periodistas por tener que consultarlos y saber si serían o no aceptados.

Como consecuencia de la renuncia del señor Oleza y Cabrera parece convenido que el puesto lo ocupe un señor de Ciudadela y a tal efecto se ha solicitado su nombre al Delegado gubernativo de dicha población.

El marqués de la Garantía se mostraba ayer muy satisfecho del resultado de la reunión celebrada anteaer en el Gobierno Militar.

Conforme decimos ayer tarde se publicó un número extraordinario del «Boletín Oficial» con la convocatoria que dice así: «Convocatoria:

Usando de las facultades que me confiere el artículo 62 de la Ley provincial he acordado convocar a la Exma. Diputación provincial para el día 10 de los corrientes a las 12 horas del mismo, en el Salón de sesiones de su Palacio, con el fin de que proceda a su constitución.

Lo que se publica en «Boletín Oficial» extraordinario para conocimiento de los Señores Diputados provinciales.

Palma 3 de Septiembre de 1924.—El Gobernador, Jerónimo Martel.»

## Del Carnet

En la parroquia Iglesia del Salvador de Ibiza se verificó el sábado la boda de la bella señorita Imelda Medina Tur, hija del Alcalde de aquella ciudad con el distinguido piloto de la marina mercante don Antonio Prats Mari.

La unión fué bendecida por el Reverendo párroco de aquella parroquia don José Ferrer.

Firmaron el acta como testigos el joven pintor don Ramón Medina Tur y el comerciante don José Prats Mari.

Por el luto riguroso que guarda la familia de la novia la boda se verificó en la intimidad.

Deseamos al nuevo matrimonio muchas felicidades en su nuevo estado.

Víctima de cruel dolencia entregó su alma a Dios en Ibiza el distinguido señor don José Cardona Tur.

Pertenecía el señor Cardona al Cuerpo de Telégrafos del que estaba jubilado con los honores de Jefe de Administración.

Estuvo muchos años al frente de la Estación telegráfica de Ibiza y últimamente dos años antes de extinguirse su vida oficial, fué Jefe de Palma.

Era hermano del difunto y llorado Obispo de Sión.

Su muerte será muy sentida por que contaba con muchas amistades en aquella Isla.

Reciba su viuda doña Catalina Mezquida, sus hijas y nieto, hermana y demás familia la expresión de nuestra condolencia.

El alférez de la Academia de Artillería don Juan Palou de Comasema, ha sido declarado apto para ser promovido a primer teniente.

El Notario de esta ciudad don José M.<sup>a</sup> Hortelano, ha sido nombrado Notario de San Lorenzo del Escorial.

Efecto de un desgraciado accidente, se encuentra enfermo de cuidado, el hijo de nuestro amigo el Inspector de Hacienda don Juan Micás.

Deseamos al enfermo pronto y completo alivio.

Para Barcelona marcharon anoche don Leandro Ximenes, don Pedro Raurell, don Francisco Colomer, don Juan Vila, don Juan Vicens, don José Alcover, don Antonio Gelabert, don Bartolomé Cañellas, don Francisco Aguado, don Francisco Caballer, don Joaquín Miró y don Antonio Pedregosa.

Han sido administrados los últimos Sacramentos a la esposa del Director de la Casa Misericordia, don Mateo Tous.

Hacemos votos para que la enferma encuentre en el apenado trance en que se halla pronto y eficaz alivio.

Anoche embarcó para Barcelona el Abogado don Antonio Font.

También salió para la Ciudad Condal el capitán de Infantería don Antonio Montis.

## Sucesos y desgracias

Fueron asistidos en la casa de socorro, por haber sufrido caídas:

Juan Ankerman, de 20 años, domiciliado en la calle de la Cordelería 38, que se produjo heridas contusas en la pierna izquierda, pecho y codo derecho.

—Julio Vireaque, de 58 años, habitante en la calle de Muntaner, 1, que sufrió una contusión en la pierna izquierda.

—José Hurtado, de 42 años, con domicilio en la calle de Olivera, 50, a quien se le apreció una herida contusa en la pierna derecha.

—José Palmer, de 63 años, habitante en la calle de Salom, 14, que sufrió también una herida contusa en la pierna derecha.

### El futbol callejero

Jugando a futbol, en la vía pública, se

cayó el muchacho Rafael Seguí, de 14 años, con domicilio en la calle de Berard, 40, produciéndose una herida contusa en el dorso del pie derecho.

Fué auxiliado en la casa de socorro.

### EN EL ARENAL

## Va a bañarse

### y se muere

La guardia civil del puesto de Lluchmayor da cuenta al Gobernador que a las primeras horas del día 1.º del corriente el vecino de dicho pueblo Miguel Company Portell, de 74 años de edad, viudo, acudió a las playas del Arenal a bañarse.

Al cabo de poco tiempo de haber entrado al agua fué víctima de un síncope, falleciendo repentinamente.

En el lugar del suceso se constituyó el Juzgado que ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

El médico don Mariano Rosselló certificó que la muerte había sobrevenido a consecuencia de un ataque al corazón.

## Tiro nacional

Se ha recibido una pistola «Start» calibre 7,65 obsequio de la Sociedad Baleares F. C. para que sea adjudicada como premio de la tirada de honor que tendrá lugar el próximo mes de octubre.

Para conocimiento de todos aquellos que se inscribieron de la nueva Sociedad de Gimnasia afecta al Tiro Nacional y se impacientan al ver que no ha empezado a cobrarse las cuotas se nos dice que tanto el Reglamento como el convenio entre el Baleares F. C. se hallan pendientes de la aprobación de la Junta Central de la Sociedad y es sabido que Madrid durante el verano no hay manera de reunir número suficiente de señores para tomar acuerdos. Es de esperar que pronto se reciban los documentos aprobados y entonces empezará a funcionar la nueva Sociedad.

Todos los domingos continúan en el campo las tiradas de clasificación preparatorias para la de Honor. El número de clasificados hasta ahora es inferior al de premios que se adjudican.

## Vida Marítima

### Movimiento del puerto

Miércoles 3

#### Entradas

Procedente de Ibiza y Alicante el vapor «Bellver» con el correo, pasaje y carga.

—De Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

#### Salidas

Para Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga.

—Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

### Servicio de vapores correos de Baleares JUEVES

De Valencia para Palma a las 18.  
De Barcelona para Mahón a las 18'30.  
De Mahón para Barcelona a las 8.  
De Mahón para Alcudia a las 8.  
De Alcudia para Barcelona a las 19.  
De Ciudadela para Alcudia a las 10.  
De Ibiza para Barcelona a las 17.  
De Ibiza para Formentera a las 9.  
De Formentera para Ibiza a las 12.

## Militares

**Reclutamiento.**—Se ha dispuesto sean devueltas las cuotas de 500 pesetas a los reclutas de la Zona de Palma, Sebastián Sabater Mut, Miguel Brussotto Sarmiento y Jaime Cortés Miró y la de 125 al de la misma Zona Bartolomé Mascaró Reus, que ingresaron en Hacienda para reducir el servicio en filas.

**Retiros.**—Se ha concedido para esta ciudad y Algeciras, respectivamente, a los tenientes de la Comandancia de Carabineros de esta provincia don Antonio Manzano Esteve y don Jerónimo Seco Alonso y para Felanitx al guardia civil de esta Comandancia don Mateo Obrador Barceló.

**Reenganches.**—Han ingresado en el tercer periodo de reenganches los sargentos Miguel Más Salva, del regimiento Palma 61, Antonio Mulet Cañellas, del Grupo Escuadrones de Mallorca y en el 1.º el sargento Sebastián Sbert Vidal y cabo José Obrador Llopis, de la Comandancia Artillería de Mallorca.

**Ascensos.**—Sanidad Militar: Teniente Médico don Manuel Artacho Galbans del Grupo mixto de Ingenieros de Mallorca, al Hospital de Santa Cruz de Tenerife en plaza de Capitán.

Cuerpo Jurídico: Teniente Auditor 3.º don José Olmos Carceles, de nuevo ingreso, residente en Orihuela (Alicante) a la Fiscalía de Baleares.

Guardia Civil: Se ha concedido ingreso en este Instituto a los cabos Gabriel Campins Dalmau y Antonio Brunet Ferrer, del regimiento de Inca 62, con destino a las Comandancias de Lérida y del Este respectivamente.

**Orden de San Hermenegildo.**—Se ha concedido la pensión de 1.200 pesetas anuales al Coronel del regimiento Infantería Mahón 63, don Eduardo Pérez Ortiz y la 600 pesetas al Comandante de la

Guardia Civil de esta provincia don Rodolfo Tormo de Revelo.

Se ha concedido la placa de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo al Teniente Coronel don Francisco Lanos de Medrano y Comandante don Osvaldo Gómez Romeu, pertenecientes al regimiento de Infantería Mahón 63, y la Cruz de la misma Orden, a los Tenientes don Román Martín Franco, del regimiento Mahón 63, don Gabriel Sastre Coll, don Isidro Vicente Martínez y don Jaime Morey Pol, de la Comandancia de la Guardia Civil de esta provincia y al Capellán 1.º del Cuerpo Eclesiástico del Ejército don Monserrate Sbert Tomás.

**Pensiones.**—Se han concedido las siguientes:

La de 2.812'50 pesetas a doña Josefa Ledesma Arjona, viuda del General de brigada don Benito Sánchez Tutor; la de 1.125, a doña Leonor Villalonga Alomar, huérfana del Comandante don Francisco Villalonga Bonet, y la de 1.000 pesetas a doña Consuelo Márquez Sanz, viuda del Teniente don Fernando Pérez Merencioy, consignadas las tres a la Delegación de Hacienda de esta provincia.

### CASA

**Mercadal**  
Sastrería y Camisería  
ESPECIALIDAD en CORBATAS  
Venta exclusiva de las corbatas  
"EUREKA"  
estas corbatas no se arrugan  
BROSSA, 9 - PALMA

### CENTINELAS

#### DE LA SALUD

## BOMBONES SANIX

Delicioso y único purgante a base de FRUTAS LAXATIVAS  
ESPECIALMENTE INDICADO CONTRA LA OBESIDAD Y ESTREÑIMIENTO HABITUAL

Caja de 20 dosis: Ptas. 2'40

Principales Farmacias y Droguerías

## ESPECÍFICOS

NACIONALES Y EXTRANJEROS  
AGUAS MINERO MEDICINALES  
ACEITES Y GRASAS  
ATLANTIC

para toda clase de motores se encontrarán a precios sin competencia en el

### CENTRO DE DROGAS Y ESPECIFICOS

— DE —

**Aguiló de Son Servera**  
Jaime II, 107

## Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

### VILLA MODELO

esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.

Consulta de 9 a 1

## La Americana

TIENDA DE CALZADO DE

## Antonio Negre

Señoras y señoritas, al comprar vuestro calzado, visitad esta casa en donde encontrarán un bonito surtido de modelos, finos elegantes y económicos.

Esta casa en poco tiempo ha conseguido una numerosa y distinguida clientela, por el buen gusto, solidez y economía en la confección.

### ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

Fabricación propia y manual  
JAIME II n.º 94 — PALMA

## Notas Municipales

### El abastecimiento de agua

El Alcalde nos manifestó ayer que, contra lo que se había dicho días pasados, hay agua suficiente para las necesidades perentorias de la ciudad con la que mana de la Fuente de la Villa.

La falta de dicho líquido que se notó obedece, según se ha descubierto, a la existencia de filtraciones, en virtud de las cuales alguien, que no era la ciudad, se aprovechaba del agua.

Añadió el Alcalde que se estudiará el caso con toda atención y de haber, como se cree, algún culpable, será castigado con todo rigor.

### El mercado de «Ca'n Maneu»

Van por buen camino, según manifestó el Alcalde, las gestiones para la adquisición de los terrenos de «Ca'n Maneu» para instalar allí un mercado cubierto y urbanizar los alrededores.

El propietario de los terrenos ha moderado las pretensiones económicas que tuvo en los primeros momentos habiendo fijado, como precio de lo solicitado, la suma de 150.000 pesetas.

Parece que esta cifra ha sido acogida, en principio, con beneplácito por la Comisión municipal gestora de dicho asunto, que activa las gestiones para dejarlo terminado cuanto antes.

El Alcalde desea que todo lo que se realiza con el proyecto se realice de una vez y en este sentido ha hecho indicaciones ya al arquitecto Municipal.

El proyecto abarca tres extremos:

a) Construcción de la nueva plaza que será un mercado cubierto, para lo

cual tendrá que hacerse poco gasto, por tratarse de un local cerrado, cubierto, pavimentado y con agua suficiente.

b) Urbanización de los terrenos colindantes propiedad del Ayuntamiento, procedentes del derribo del recinto amurallado.

(c) Unión del casco de la ciudad en la barriada de Santa Catalina por medio del puente que junto al baluarte de Moranta se construyó hace ya años.

Green el Alcalde y la Comisión gestora que con los trabajos de urbanización que allí se realicen ha de aumentar mucho su valor los solares que allí posee el Municipio y así será menos costosa para ésta la reforma proyectada.

## Gobierno civil

### Habla el gobernador

#### Constitución de la Diputación

El Gobernador civil hizo ayer nuevas manifestaciones con respecto a la nueva Diputación.

Dijo que el día 8 se celebrará en la Diputación, a las doce de la mañana, una reunión preliminar y que la constitución oficial tendrá lugar el próximo día 10 a igual hora.

Manifestó igualmente que habían sido aceptados ya los dos diputados menores que son el ingeniero don Francisco Morales Fernandez y el propietario don Pelegrín G. de Moncada.

Los mencionados señores probablemente asistirán ya a la reunión preparatoria del día 8.

Referente a los dos diputados de Ibiza recibió ayer el Gobernador una carta del

# Las Fiestas de Palma

### Balles en la plaza de Cort

Anoche a las 10 se celebró en la plaza de Cort el anunciado número de fiestas consistente en balles regionales.

Diversas parejas interpretaron los típicos boleros, coqueos y matelzas, siendo celebrados por el público que, numeroso, ocupaba toda la amplia plaza y balcones.

Cerca de la una terminó el espectáculo que, como decimos, se vió en extremo concurrido.

### Programa para hoy

A las cuatro y media tarde en el Velódromo del V. S. B., carreras ciclistas, pedestres, suelta de palomas y juegos japoneses.

1.º Desfile obligatorio para todos los ciclistas.

2.º Carrera ciclista para neófitos, tres vueltas.

Premios: 30, 25 y 20 pesetas.

3.º Carreras pedestres de velocidad, una vuelta.

Premios: 30, 25 y 20 pesetas.

4.º Carrera ciclista de velocidad libre para todos, tres vueltas.

Premios: 100, 50 y 30 pesetas.

5.º Gran suelta de palomas por la Colombiella Balear.

6.º Carrera pedestre de resistencia, 6 vueltas.

Premios: 75, 50 y 20 pesetas y otros cinco de 5 pesetas hasta el 8.º puesto.

7.º Carrera ciclista de resistencia, 20 vueltas.

Premios 125 pesetas, 100, 50, 25 y premios de a diez pesetas cada cinco vueltas.

8.º Disparo de hermosos fuegos japoneses.

A las 7 y cuarto carroussel ciclista que saldrá de la calle del Sindicato (Esnanche) y recorrerá las calles del circuito.

Noche de 9 a 11 conciertos en el Borne, Plaza de San Antonio y Plaza del Ollivar.

## Otras noticias

### Las carreras de hoy

Por el presidente del «Veloz Sport Balear» hemos sido invitados a la función que se celebrará esta tarde a las cuatro y media en el Velódromo de aquella Sociedad (sitio de Tirador).

## TAURINAS

### La corrida del domingo

#### Lucha de toros

#### Dos berrendos fratricidas

Ayer mañana, en los corrales de nuestra plaza de toros fueron descajonados los seis toros de la ganadería de don José Bueno, de Madrid.

Se dió suelta a los toros por el siguiente orden:

Núm. 37, «Camarero», barroso asardado.

Núm. 27, «Tejedor», berrendo en negro.

Núm. 7, «Naranjito», negro mohino.

Núm. 16, «Manzanito», negro bragado.

Núm. 13, «Cordon», negro zafno.

Núm. 61, «Fragoso», berrendo en negro, capirote.

Al darse suelta al tercero—«Naranjito», negro mohino—fue furiosamente acometido por el berrendo en negro y el barroso.

El negro, al verse atacado, humilló el testuz y embistió a su vez con terrible impulso.

El choque entre el berrendo y el negro fué rápido, inevitable, imponente.

El negro se desplomó como herido por un rayo, y el berrendo—dada la brutal violencia del testarazo—quedó breves momentos atontado.

El imprevisto suceso hizo que se suspendiera el descajonamiento para retirar del corral el toro muerto, delicada faena que fué hábilmente realizada momentos después.

Luego se procedió al descajonamiento de los otros toros.

El otro berrendo en negro, «Fragoso», fué descajonado en el corralillo angular por expresa disposición del ganadero, pues dicho toro, en la dehesa—según se nos asegura—comió furiosamente a otro, matándole; aún conserva en el pitón derecho manchas de sangre.

El toro «Tejedor», causante de la muerte de «Naranjito», tiene leves erosiones en los cuartos traseros que se produjo él mismo—nervioso e inquieto—durante su encajonamiento.

Un representante de la Empresa salió anoche para Barcelona con objeto de escoger, entre los cuatro toros de Bueno que hay en la Monumental como sobreros, uno para cubrir la baja habida.

Entre los aficionados ha sido objeto de comentarios la intención fratricida demostrada por «Fragoso» y «Tejedor».

## Edicto de concurso

### para proveer dos becas de niño-cantor de la Catedral

Por el canónigo don Francisco Esteve, rector de música, se ha publicado el siguiente edicto:

Al objeto de proveer dos becas en el Seminario Conciliar de San Pedro de esta Diócesis, con cargo de concurrir a la S. I. Catedral Basílica como cantores, se convoca a los niños de toda la Diócesis que den indicios de vocación al sacerdocio y tengan aptitud para el can-

to, que quieran tomar parte en el concurso que se celebrará en el Seminario el día dos de octubre a las diez de la mañana.

Los aspirantes deberán presentar en la secretaría del Seminario, antes del día señalado, la correspondiente instancia, partida de bautismo y un certificado de buena conducta del párroco.

Los ejercicios del concurso serán: Lectura correcta del latín.

Examen de la calidad y extensión de la voz, por medio de vocalizaciones y canto de alguna pieza o trozo conocido.

Ejercicios de solfeo.

Los agraciados residirán en el Seminario y tendrán los mismos privilegios que los seminaristas becas.

Asistirán a las clases de latín y castellano del mismo establecimiento.

Cesarán en el distrito de la beca cuando a juicio del maestro de Capilla de la Catedral sean inútiles para el canto, o cuando a juicio del Rector del Seminario no parezcan aptos para la carrera eclesiástica.

## DEPORTES

### La labor del Comité Provincial

Al asumir la dirección los actuales componentes del Comité Provincial, tuvieron que empezar una total organización de la entidad.

El festival celebrado ayer en el campo de Buenos Aires, debió efectuarse al terminar la pasada temporada.

Dispuestos, pues, los actuales directivos de nuestro fútbol a recuperar el tiempo perdido, hicieron los trabajos necesarios para la celebración de un match selecciones Menorca-Mallorca, fracasando sus propósitos por haber contraído con anterioridad los clubs «U. S. de Mahón» y «R. S. Alfonso XIII» compromisos con diferentes entidades.

Dado el poco tiempo entonces disponible no hubo otro remedio que hacer con tener dos selecciones compuestas por jugadores de nuestras tres primeras sociedades.

Sirvan las anteriores líneas como aclaración a diferentes versiones circuladas estos últimos días por peñas de futbolistas.

### En Lloseta

#### «Baleares» y «Lloseta»

Para el próximo domingo día 7 a las 5 y media de la tarde está concertado un partido de foot-ball entre los equipos «Baleares» de Palma y el «F. C. Lloseta» que venció al otro equipo local «C.M. Lloseta» adjudicándose una copa.

Dicho partido tendrá lugar en el popular campo de «Son Batle» propiedad del «F. C. Lloseta» y será amenizado por la banda de música de esta localidad que dirige don Antonio Ramón.

Dicho partido es esperado con gran interés para presenciar el juego que desarrolla el «Baleares».

Por el «F. C. Lloseta» se alinearán: Ferragut; Florit, Real; Ripoll, Bibiloni, Rotger; Ripoll III, Abrines, Ripoll II, Moya, Comas.

Por el «Baleares F. C.» se alineará una selección entre los equipos primero y segundo.

## De la «Agrupación Excursionista»

Desde hace unos días, la importante sociedad que encabeza estas líneas, acordó la nueva excursión a realizar. Esta se llevará a cabo durante el agosto de 1926, recorriendo el siguiente itinerario:

Salida de Palma a Marsella, Lourdes, París, San Sebastián, Madrid, Alicante y regreso a Mallorca. Aun cuando no se anuncia oficialmente, la dirección tiene en proyecto una visita a Versalles, Bruselas y Biarritz.

El total de días a invertir en la expedición oscilará entre 17 a 19.

Esta excursión, lo mismo que todas las realizadas por la «Agrupación Excursionista» ha de ser popular y económica, formándose la cantidad necesaria para el viaje por medio de una pequeña imposición semanal.

Conjuntamente con esta expedición y con motivo de un gran festival que esta sociedad tiene proyectado para aquella fecha, se engloba otra que se efectuará el venidero agosto de 1926 en un pintoresco y ameno pueblo de Mallorca, en la cual se invertirá dos días.

En el domicilio del Tesorero, Fiol, 23 (tienda) se facilitan toda clase de detalles.

## La revista «Ibérica»

### Curiosidades científicas

Aunque muchos electro-técnicos no hayan logrado desear aun los prejuicios que abrigan contra el uso del aluminio para conductores eléctricos, parece cierto que este metal reúne no pocas ventajas si se compara con otros conductores metálicos, según vemos en el núm. 541 de la revista «Ibérica».

La relación entre las secciones de un hilo de aluminio y otro de cobre dotado de idéntica conductividad, es 1'59; y, como el peso del aluminio es aproximadamente un tercio de peso del cobre, en igualdad de volumen, resulta que un conductor de aluminio cuya sección transversal sea un 50 por 100 mayor que la de otro conductor de cobre, pesará aproximadamente la mitad de éste, con igual conductividad.

El aluminio ofrece una considerable economía en el coste, comparado con el

# CINE LA PROTECTORA

Hoy día 4 Septiembre 1924 de 8 a 11 noche

INAUGURACIÓN DE LA TEMPORADA de 1924 y 1925 CON EL ESTRENO EN PALMA Y.ESCLUSIVA DE ESTE SALON La superproducción en 5 partes 3000 metros

## FANNY ELSSLER, LA BAILARINA

Magistral interpretación de la célebre Danzarina del OLIMPIA TEATRE DE BERLIN Estrella de la producción Alemana LIA MARA Asunto interesantísimo con todo el veridismo de la realidad — Basado en la más rancia VIDA REAL de la CORTE DE FRANCIA

cobre, y por efecto de su ligereza el peso que carga sobre los cables es mucho menor si se emplea el primer metal; y esta economía es aun mayor si se trata de grandes tensiones y distancias, especialmente en países montañosos, porque el aluminio permite el empleo de tramos más largos que el cobre. Los ensayos se han realizado ya con cables de aluminio con alma de acero, permiten asegurar la eficacia de este procedimiento.

En el mismo de la mencionada revista «Ibérica» se da cuenta del descubrimiento de una nueva aleación magnética, realizada tras largos años de investigaciones por la Sociedad norteamericana Western Electric Co., que ha hecho posible la aplicación del sistema Krarup a cables de cualquier longitud. A esta aleación se ha dado el nombre de Permalloy. El Permalloy es una aleación de ferromagnético (78'5 por 100 de níquel y 21'5 por 100 de hierro, aproximadamente), y es por tanto otro individuo de la familia a que pertenecen los célebres aceros Invar y elinvar. La característica más importante de esta nueva aleación es la gran permeabilidad magnética para los campos magnéticos muy débiles. Si bien, por ahora, el empleo en los cables submarinos parece ser la aplicación más importante del Permalloy, esta aleación está seguramente destinada a recibir otras aplicaciones en la técnica de las débiles corrientes eléctricas.

También publica el siguiente sumario:

Los puertos españoles.—Giro postal con los Estados Unidos de N. A.—Biblioteca popular en Cádiz.—Exposición-feria avícola de Madrid.—Argentina.—Instituto de Medicina experimental para el estudio del cáncer.—Nueva aleación magnética.—Acción fotodinámica de los colorantes sobre las bacterias.—III Congreso Internacional de Medicina y Farmacia militar.—Ventajas de los conductores de aluminio.—Congreso científico de Toronto.—Fotografía de animales al natural.—La radiotelefonía y los cronómetros de marina.—Empleo del carbón pulverizado.—Observaciones sobre la edad y crecimiento de la anguila del Mar Menor, A. Gandolfi.—Nota astronómica para Septiembre.—Bibliografía.

### EN LOS PUEBLOS

## Infracciones, sucesos y otras demasías

### Auto sin placa

La guardia civil del puesto de Lluchmayor ha denunciado un vecino de Palma que en la carretera fué sorprendido guiando un auto sin la placa de matrícula.

### Pastoreo abusivo

En Santa Eulalia del Río (Ibiza) ha sido denunciado un vecino que sin permiso del dueño apacentada 14 cabezas de ganado lanar y 3 de cabrío.

### Maltrato y agresión

Por cuestiones relativas al trabajo en el sitio denominado Can Coma del pueblo de San Juan (Ibiza) fué agredido a pedradas un joven de dicha localidad sin que por fortuna sufriera daños de importancia.

### El Reglamento de Carreteras

Por infracción del Reglamento de Policía y Carreteras ha sido denunciado al jefe de Obras Públicas un vecino de Ibiza.

## 30 años atrás

4 Septiembre 1894.—Todo el aparato que en el firmamento pronosticaba lluvia, desapareció.

En cambio el calor sigue achicharrando como en días anteriores.

## GACETILLA

MÚSICA EN EL BORNE. — Programa de las piezas que ejecutará esta noche la música del Regimiento de Infantería Palma n.º 61 en el paseo del Borne.

I P. D. Lagartigilla, Martin.

II Preludio del 2.º acto de la comedia lírica «Maruxa», Vives.

III Escena, Coro y Bailablé de la ópera Gioconda, Ponchielli.

IV «El Ruiseñor Virtuoso» Polka obligada de Flautín, Hubert.

V P. D. Marcha de los Genzaros de la zarzuela Benamor, Luna.

### EN LA CARRETERA DE ALGAIDA

## Chocan un auto y un carro

A las diez y seis horas del lunes ocurrió un choque entre un auto y un carro, en las inmediaciones del kilómetro 13 de la carretera de Palma a Algaida.

El auto que no llevaba número circulaba en período de pruebas e iba guiado por un joven mecánico llamado Jaime Juliá, vecino de Palma.

El accidente se produjo al mismo tiem-

## VD. DUDA PORQUE QUIERE

Pida Vd. informes a sus amistades, y se convencerá de que los

### Calzado Bazar Balear

son el más elevado exponente de confort, elegancia, solidez y economía.

Elaboración manual directa al consumidor

### Sindicato, 57 - Palma



## Para MARSELLA

saldrá de este puerto el día 9 de Septiembre el pailebot a motor

### MIRAMAR

Admite carga para dicho puerto

Consignatarios: Gabriel Mulet e Hijos Ld.

po que el auto pasaba frente a un camino vecinal y el carro salía de la desembocadura del mismo.

Ambos vehículos resultaron con desperfectos. El chofer no sufrió nada, pero no le pasó lo mismo al conductor del carro, Antonio Salvá Salas, que resultó con magullamiento general del cuerpo y heridas que calificó el médico de pronóstico reservado.

Del hecho se dió cuenta al Juzgado.

## Plebiscito de médicos titulares

Días pasados le fueron entregados al director general de Sanidad los resúmenes y comprobantes del plebiscito organizado por «La Voz Médica», al cual han respondido 1.809 médicos titulares.

La opinión que tienen formada éstos de sus propios problemas ha de interesar a las otras clases sanitarias, afectadas igualmente por la autonomía municipal y también al público que paga con su salud las deficiencias de organización sanitaria.

Los médicos titulares opinan que la sanidad debe ser función del Estado, que se debe conceder autoridad sanitaria al Inspector municipal y que se debe establecer el delito sanitario.

Los más, opinan que el nombramiento de inspectores debiera hacerlo la Dirección de Sanidad y les siguen en número los que consideran necesaria su propuesta y dejan el nombramiento a los Municipios.

Tienen mayoría los que están satisfechos de la actuación de los Colegios y quieren que sean obligatorios y que conserven la atribución de despachar ingresos en el Cuerpo de Titulares. En cambio duplica el número de los disgustados del funcionamiento del Patrono al de los contentos, proporción que se mantiene al optar 603 que debe desaparecer este organismo, contra 330 que piden su subsistencia. 518 creen necesaria la modificación y 55 vacilan entre la desaparición y la modificación.

Tienen abrumadora mayoría los que opinan debe confiarse el Montepío al Instituto de Previsión, y la casi totalidad se muestran partidarios de que tenga la clase representación en el Consejo de Sanidad elegida por sufragio directo, conforme a la campaña hecha en este sentido por «La Voz Médica».

El plebiscito revela que la clase está unida por la forma idéntica de apreciar sus problemas fundamentales.

## Un explorador de cavernas

Mr. Eduardo Martel, eminente hombre de ciencia francés, ha merecido, por la índole de sus trabajos, el curioso nombre de «hombre de las cavernas».

En efecto, durante casi medio siglo, monsieur Martel se ha dedicado al estudio geológico de cavernas, abismos, grutas y galerías subterráneas, no solamente en territorio francés, sino en el mundo entero.

Ha descubierto numerosas cavernas cuya existencia se ignoraba por completo, y ha conseguido dar explicaciones científicas a sinnúmero de fenómenos geológicos.

Ultimamente el célebre explorador ha descubierto una de las más bellas y notables grutas de Francia, la de Rabanel, cuyo fondo se encuentra a 212 metros bajo el nivel del suelo, y a cuyo interior nadie había descendido.

Así como pudo encontrar la corriente submarina de Sorges du Sarzac en el departamento de Aveyón, la cual no tardará en ser aprovechada para producción de fuerza motriz.

Es curioso el método que Mr. Martel desarrolla en sus trabajos subterráneos. Por medio de una escala de cuerda y un cable

anexo—el sabio ligado al exterior por un teléfono—desciende al fondo del abismo. A veces suele sorprenderle la existencia de un lago en las entrañas de la tierra, y entonces es necesario bajar un pequeño bote plegadizo que permita al explorador continuar sus arriesgadas investigaciones.

La vida de Mr. Martel ha estado muchas veces en serio peligro. Desprendimientos de tierra, vapores malsanos o venenosos, corrientes de agua impetuosas, remolinos traidores acechan y dificultan la labor del sabio.

Cierta vez en que Mr. Martel llevó a cabo en Inglaterra la exploración de la caverna llamada Gopin-Ghyll, célebre por los peligros que encerraba, le ocurrió un contratiempo que pudo tener graves consecuencias. Después de descender 115 metros, se encontró con un lago, preparó el pequeño bote y se dispuso a recorrerlo. Al poco trecho descubrió una inmensa columna de agua que descendía de la bóveda, provocando impetuosa corriente, poderosa e inquietante, que amenazaba arrastrarle al abismo. Después de 25 minutos de angustia consiguió a fuerza de desesperados tirones en el cable hacerse entender por sus ayudantes, que empezaron inmediatamente a izarlo hacia la superficie.

Otra vez en el año 1903, en la caverna de Matesta, en el Cáucaso occidental, trabajando por encargo del gobierno ruso, estuvo a punto de perecer asfixiado por las emanaciones del hidrógeno sulfurado que se desprendía de las paredes de la gruta.

## Religiosas

### Santos del día

San Cándido y Santa Rosalía.

### Cuarenta Horas

Continúan en Santa Clara, dedicadas a Ntra. Sra. de la Cueva Santa.

Exposición a las siete; a las ocho y media misa cantada.

Por la tarde, a las siete y media, rezo de la Corona, Novena y reserva de Su Divina Majestad.

### Actos religiosos

En el Centro Eucarístico, por ser primer jueves, a las ocho, Misa de Comunión para las Asociadas a la Adoración perpetua. Enseguida exposición del Santísimo. A las siete de la tarde Rosario y sermón por un Padre Capuchino; bendición y reserva de S. D. M.

### Visita

A Ntra. Sra. de los Dolores, en los Sagrados Corazones o San Felipe Neri.

## LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3 y 5

ANTONIO M.º FUSTER

### GRAN SURTIDO EN

ARTÍCULOS PARA VESTIR

SEÑORA Y CABALLERO

LO MÁS NUEVO EXTENSO SURTIDO

SEDAS

LANAS

TEGIDOS

GENEROS BLANCOS

ARTÍCULOS LUTO

PAÑERÍA - SASTRERÍA

Traje Dril a medida 23 Ptas.

Id. Fresco lana id. 75

ESPECIALIDAD EN MEDIAS

### Vendo

Bicicleta inglesa casi nueva. Informes: Estanco, Son Suñeret.

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### La cuestión de Marruecos

Los rebeldes se apoderan de una posición francesa

Melilla 2.—Las últimas noticias que se han recibido en esta plaza procedentes de la vecina zona francesa, aseguran que los rebeldes se apoderaron de una avanzadilla de la posición francesa de Hasi.

Inmediatamente acudieron fuerzas de caballería francesa, para auxiliar a las tropas que se encontraban en peligrosa situación.

La colonia española de Tánger

Tánger 2.—La colonia española residente en esta plaza se propone festejar el día 12 del próximo mes de octubre. Fiesta de la Raza, celebrando un certamen literario en el Teatro Cervantes.

Exequias por un teniente de Regulares, muerto

Cádiz 3.—Los jefes y oficiales del regimiento de Cádiz celebraron en el templo de Santo Domingo solemnes exequias en sufragio del teniente de Regulares Alfonso Alborniz, muerto recientemente en Marruecos.

Concurrieron al acto el gobernador y el alcalde.

Aviadores militares banqueteados

Melilla 3.—Los jefes y oficiales de aviación han obsequiado con un banquete a sus compañeros de la primera, segunda y tercera escuadrillas.

Se pronunciaron brindis entusiastas por los triunfos de la aviación.

Grupos de enemigos cañoneados

Melilla 3.—Desde Alhucemas se vieron algunos grupos en la playa próxima que pretendían lanzar un bote al agua con propósitos que se ignoran.

Nuestras baterías les cañonearon, obligándoles a internarse.

Impuesto especial sobre la cerveza

Melilla 3.—Por un reciente «dehír» del Jefe se establece un impuesto especial sobre la cerveza en la zona española del protectorado.

El nuevo impuesto empieza a regir hoy.

Pensión a un moro amigo de España

Melilla 3.—El Comisario superior ha pedido al Gobierno la concesión de la Cruz de Carlos III para el caid Bair, para premiarle su adhesión a España.

#### Parte oficial

Madrid 3 a las 16.—El parte oficial de Guerra dice así:

**Zona oriental.**—Ayer quedaron establecidos dos blocaos blindados entre las posiciones de Laari-U-Tenna y Atarán recibiendo los nombres de «Uyardyan» y «Elkenafen».

Del campamento de Ben Tieb salió una columna que en unión de las fuerzas de la «mehalia» de Dar-Mizziam y la jarka de Elkenafen protegieron el establecimiento de los referidos blocaos.

Las fuerzas se replugaron después sin novedad.

**Zona occidental.**—No ha variado la situación en esta zona.

Los hechos más salientes que se registraron son los siguientes:

Un combate sostenido en el desfiladero del Merz, la posición de Buharrax, que ha sido hostilizada durante todo el día, produciéndonos un muerto y cuatro heridos.

Han sido asimismo hostilizados diversos servicios de los establecidos sobre nuestras líneas de comunicaciones.

**El homenaje al Soldado Mutilado en Africa**

Madrid 3 a las 20.—El homenaje al Soldado Mutilado en Africa sigue organizándose con gran entusiasmo.

El general Sanjurjo ha designado a doña Esperanza Coli, esposa del coronel de Sanidad de Melilla, para la organización en dicha zona.

Los periódicos han hecho una activa campaña; se gestiona la celebración de

corridos de toros en las principales plazas de España.

Todo hace esperar un éxito.

**Llegada de buques a Ceuta**

Ceuta 3.—Han fondeado en este puerto el crucero «Extremadura» y el guardacostas «Alcázar».

**Apertura de un juicio contradictorio**

Ceuta 3.—Se ha ordenado la apertura de un juicio contradictorio para la concesión de la Laureada a favor del teniente de Regulares de Ceuta Luis Vaquera Alvarez, que se distinguió en el combate de Caba Darsa y resultó gravemente herido.

**Consejo de guerra contra un soldado**

Ceuta 3.—Hoy, seguramente, se celebrará un Consejo de guerra sumarísimo contra el soldado del regimiento de Serrallo Francisco Jiménez Ripoll por haber dado muerte al sargento de ingenieros Sebastián Jiménez Lázaro.

#### Noticias sueltas

Teuta 3.—Desde García Uria y Taguesur se realizó una demostración para atraer al enemigo.

Ha sido atacado el blocao de Dar-Raid cesando el tiroteo a las 10.

—Una columna que realizaba un recorrido por Anyera salió de Dar-Xaui llegando a Fondak-Ain-Medida, sin ser hostilizada.

—Ayer fué agredido el servicio de agua de Bab-Es-Sor, no ocurriendo novedad y lográndose dispersar al enemigo.

—Desde la posición de Moraya un grupo enemigo que intentaba pasar el río fué disuelto.

—La columna de Uad-Lau pasó la noche en tiroteo con el enemigo, sin novedad.

—Ayer se vió arder el poblado de Lasen.

—Cincuenta hombres del Cherif y 50 50 caballos del Melay cooperaron a proteger un convoy a Xauen-Hans.

#### En la zona francesa

**Convoy hostilizado.—Indígenas que se pasan al enemigo**

Melilla 3.—Acerca de la situación de la posición Hasi Cuenca y sus avanzadillas se sabe que el viernes pasado salió de Mellan un convoy de viveres y municiones para sus defensores.

Los moros cortaron el convoy y mataron 25 acémilas y se apoderaron de los viveres.

La posición hizo mucho fuego de cañón hasta el extremo de que se inutilizó una pieza.

Los indígenas de Gomara que había en la posición desertaron, pasándose al enemigo, quedando solamente en ella dos compañías de regulares.

Parece que la jarka estaba formada por 500 hombres de Beniurriaguél.

Muchas familias que vivían en las cercanías de la posición se han trasladado a Azib Midar.

### El nuevo régimen

**La apertura de los Tribunales —Primo de Rivera hará la apertura**

Madrid 3 a las 2'30.—El próximo día 10 se celebrará el acto de la apertura de los Tribunales.

Dícese que el presidente del Directorio general Primo de Rivera, redactará el discurso relativo al acto, señalando los propósitos del Directorio acerca del funcionamiento de la Justicia.

El propio general Primo de Rivera leerá este discurso.

#### Martínez Anido en Madrid

Madrid 3 a las 2'30.—Procedente de San Sebastián ha regresado a esta Corte el subsecretario de Gobernación general Martínez Anido.

Inmediatamente de haber regresado, acudió al ministerio, posesionándose del cargo que viene desempeñando.

#### Aguilera en Madrid

Madrid 3 a las 2'20.—Mañana miércoles

llegará a Madrid procedente de Ciudad Real donde reside, el expresidente del Tribunal Supremo de Guerra y Marina general Aguilera.

Permanecerá en Madrid cuatro o cinco días, regresando luego a Ciudad Real.

#### El Consejo del Directorio

Madrid 3 a las 22.—El Consejo del Directorio terminó a las nueve y media.

Se aprobó un expediente de Guerra; un decreto creando una comisión mixta del trabajo del comercio al detall de Barcelona; otro organizando la comisión mixta del trabajo del comercio general de Barcelona y otro autorizando el Instituto Estadístico para vender el material inútil de Africa.

### Manifestaciones de Primo de Rivera Firma regia

Madrid 3 a las 16.—El general Primo de Rivera despachó con el rey durante una hora.

A la salida manifestó haber firmado un decreto relativo a la construcción por las tropas del regimiento de ferrocarriles de un ramal que enlace la Fábrica Nacional de Productos Químicos situada en Jarama con la red general del ferrocarril del Mediodía.

Igualmente sometió a la firma regia otro decreto relevando del mando de la zona de Tetuán al general Gruni y nombrando para sustituirle al general Queipo de Llano, que estaba a las órdenes del alto comisario; para sustituir a éste se ha nombrado al general Castro Girona.

También sometió a la firma del soberano los siguientes decretos:

Destinando en comisión a las órdenes del alto comisario en Marruecos al brigadier don Alberto Castro Girona.

Proponiendo para la concesión de la medalla de Sufrimientos por la Patria, pensionada, a un jefe, diez oficiales y un oficial moro heridos por el enemigo en las pasadas operaciones.

Un reportero preguntó al general:

—¿Y de Africa?

—No hay nada nuevo—contestó el jefe del Directorio.

#### Dice que mejora la situación

Madrid 3 a las 22.—A las 7 de la tarde llegó el general Primo de Rivera a la Presidencia, manifestando a los periodistas que mejora notablemente la situación en el frente occidental de Marruecos.

Se han reprimido—continuó—algunas audacias del enemigo y se logra ya operar con coordinación.

Terminó diciendo el Presidente que espera poder comunicar pronto noticias satisfactorias.

### Lo «Gaceta»

#### Decretos y reales órdenes

Madrid 3 a las 18.—La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones:

Un decreto aprobando el presupuesto y pliego de condiciones para contratar mediante subasta las obras complementarias del edificio para Correos y Telégrafos que se construye en Guadalajara.

Una real orden disponiendo se incorporen a sus destinos los funcionarios que disfrutan prórroga de plazo posesorio, quedando en suspenso estas prórrogas hasta nueva resolución.

Otra dictando reglas encaminadas a la conservación y funcionamiento de la riqueza forestal.

Otra disponiendo que cesen en el disfrute de las vacaciones de verano los inspectores de primera enseñanza.

#### Otras disposiciones

Madrid 3 a las 20.—La «Gaceta» publica una real orden disponiendo el cese en los asuntos de la subsecretaría de Gracia y Justicia al inspector de Prisiones señor Cadalso, por haber regresado el subsecretario señor García Goyesca.

Otra concediendo la cruz segunda del Mérito Naval con distintivo blanco a don Fernando Rey, alcalde de Huelva y a don Ricardo Terrades, vicepresidente de la Sociedad Colombiana.

Disponiendo que los maestros nacionales que ingresen en la Escuela Superior del Magisterio soliciten licencia de la Dirección de Enseñanza, proponiendo a su cargo un sustituto con el título de maestro durante sus estudios en el mencionado centro.

Consignando créditos para caminos vecinales.

Y distribuyendo 15 millones de pesetas en tres anualidades para reparación de carreteras.

### La situación en Marruecos

Según la describe la prensa inglesa Y la recoge «El Sol»

Madrid 2 a las 24.—«El Sol» recoge las informaciones de la prensa inglesa sobre la situación en Marruecos, tanto en la zona española como en la francesa.

Dice que las noticias de Tetuán son inquietantes.

La rebelión de las tribus de la zona española parece que se extiende a una gran parte de la tribu de Beni Sider que ataca os convoyes de las posiciones cercanas a Tetuán, mientras sus contingentes de la tribu de Wad Ras está en las inmediaciones de Tetuán con el mismo propósito.

Ambos bandos son aprovisionados de cuanto necesitan por sus respectivas tribus y muchos indígenas se adhieren a ello.

El ferrocarril entre Ceuta y Tetuán se halla estrechamente vigilado.

Cada tren lleva dos vagones blindados con soldados.

El avituallamiento del puerto se hace con grandes dificultades a causa de las tormentas que impiden a los vapores comunicarse con la costa.

La carretera está cerrada por el enemigo.

Actualmente hay en Marruecos ochenta mil hombres divididos por igual entre la zona oriental y la occidental.

Hay, además, 20.000 soldados indígenas.

Elogia grandemente los hospitales militares de la zona española.

Los naturales del país dicen que entre los Beni Sica está incubándose la rebelión.

Han roto sus relaciones con el Raisuni, pero todavía no se han declarado a favor de Abd-el-Krim.

Celebran no obstante reuniones para determinar cual debe ser la actitud futura.

En Larache han desembarcado refuerzos procedentes de la península y se esperan más.

De la zona francesa dice que en el Norte de Taurret los puestos indígenas y franceses han sido atacados dos veces por una partida de 400 hombres que fueron rechazados, dejando algunos prisioneros y teniendo seis muertos.

En el Este hubo algunas escaramuzas.

En el resto del frente reina completa calma.

El Gobierno francés ha adoptado medidas para prevenir cualquier desarrollo que pudieran tener los sucesos, concentrando algunas tropas en los puestos avanzados.

Los franceses tienen en su zona 15.000 hombres, incluyendo en ellos a las tropas indígenas.

Las tribus que se han sometido a los franceses están en constante peligro de ser objeto del pillaje por partidas cuyas incursiones no pueden evitarse.

Algunas tribus que viven entre la línea francesa y el Rif han sido obligadas a abastecer de alimento y de dinero a los hombres de la partida de Abd-el-Krim.

Unos cinco mil hombres que podrían haber sido utilizados en el servicio francés han sido reclutados por los rebeldes contra España.

Añade que como el Rif concentra una parte considerable de la costa de la zona española los rebeldes obtienen armas, recibiendo de puertos europeos.

### Una Nota del Directorio Dice que el alzamiento de los moros es general

Madrid 3 a las 20.—En la Presidencia se facilitó la siguiente nota oficiosa:

«No se trata en este momento de estudiar el problema de Marruecos, ni el protectorado, ni el plan de posiciones y líneas a establecer o retirar; se trata sólo una vez más en pocos años de un alzamiento general de los moros que pone en

riesgo por ataque directo o por incomunicaciones a un número de posiciones que guarnecen nuestros soldados y que a esto, que es guerra, no puede contestarse sino con guerra; no sólo por decoro, sino por espíritu de solidaridad y aun por instinto de conservación, pues las audacias de los moros no se pueden atajar más que dándoles fuerte y atacándolos hasta rebajar su moral.

Otra conducta sería indigna y desastrosa.

Nadie con sentido común y decoro patriótico puede pensar ahora de otro modo.

Ocasión llegará de que todas las opiniones puedan manifestarse; pero por el momento ni una palabra, ni un juicio que quebrante la moral de las tropas, la autoridad del gobierno o el prestigio del mando han de ser consentidos.

Nuestros soldados, con el brillante ejemplo de sus oficiales y clases, que bien notoriamente lo están dando, sabrán responder a su gloriosa tradición y llenos de espíritu de solidaridad y compañerismo constituirán factores de combate bien suficientes para poner cuanto antes coto a las audacias del enemigo.

### Noticias generales

**Hallazgo de un cadáver.—No es suicidio, sino asesinato**

Tenerife 2.—En el caserío Roque Negro del término de esta capital se ha encontrado el cadáver de Consuelo Izquierdo Rojas, de 20 años.

Aunque a su lado aparecía un revolver por la situación de la herida se cree que se trata de un crimen, acusando como autor al novio de Consuelo llamado Francisco Suárez, de 21 años, señalándose como móvil el hecho de estar Consuelo en estado interesante.

Francisco sostenía además relaciones con otras muchachas, habiendo desaparecido últimamente del caserío.

Se procede activamente a su busca y captura.

**Los vecinos de dos pueblos sostienen una caballa campal.—Heridos graves**

Madrid 3 a las 2'30.—Telegrafían de Oviedo que con motivo de la Fiesta patronal que se estaba celebrando en el pueblo de Cadeiro, acudieron muchos vecinos del pueblo próximo de Gustev.

Entre ambos pueblos existen grandes rivalidades antiguas.

Durante la celebración de la fiesta vecinos de Cadeiro y de Gustev sostuvieron una disputa, de la cual pasaron rápidamente a los hechos.

Tomaron parte en la disputa otros vecinos de ambos pueblos, en gran número con lo que la riña tomó proporciones de una verdadera batalla.

Unos y otros se acometieron con armas blancas y revolvers, sonando muchos disparos.

La fuerza de la guardia civil y otras parejas que acudieron prestamente, vieronse impotentes para contener a los contendientes.

Cruzáronse entre ambos bandos hasta unos 200 disparos.

Se registraron muchos heridos, algunos de los cuales se hallan en estado gravísimo.

Témese que fallezca el paisano Dosindo Fernández, que entró moribundo casi en el Hospital de Cadeiro.

**Un drama en el seno de una familia**

Madrid 3 a las 2'30.—Se reciben de Oviedo detalles de un sangriento suceso ocurrido en aquella capital.

Un jovenzuelo llamado Bautista Rodríguez no se llevaba muy bien con su madre.

Ayer ambos sostuvieron un acalorado altercado, durante el cual la madre afeté la conducta y falta de respeto del joven.

Al intentar aquella castigar al muchacho, sacó éste un revolver para defenderse y a la vez acometer a su madre.

En aquel preciso momento llegó su padre, llamado Jesús Rodríguez, el cual aprobó el castigo que quería imponer al muchacho su mujer.

El muchacho, exasperado, disparó dos tiros contra su padre, que le produjeron

heridas graves en la boca y en el antebrazo.

Al intentar detener al agresor, este volvió el arma contra sí mismo, suicidándose, mediante dos tiros que se dirigió al corazón.

El joven Bautista murió instantáneamente.

Reunión.—Felicitación al Directorio

Zaragoza 3.—La Compañía de Alumbrado de Bilbao se ha reunido en Consejo directivo en la Federación de Industrias nacionales.

Asistieron representantes de la industria y banca.

Se acordó felicitar al Directorio por haber denegado las pretensiones de la Sociedad Española de Industria de tracción eléctrica.

La Comisión militar argentina

Zaragoza 3.—Ha regresado a Madrid la Comisión militar argentina que vino a esta capital con objeto de estudiar la organización de los regimientos de pontoneros.

Descarrilamiento de un tren

Sevilla 3.—En la estación de Casariche descarriló un tren de mercancías.

Varios vagones sufrieron desperfectos. No ocurrieron desgracias personales.

La vuelta a España en avión

Vinaroz 3.—Procedente de Barcelona aterrizó ayer tarde, a 4 kilómetros de esta ciudad y punto conocido por «Mas de Fabra» el avión militar español tripulado por el comandante Guillermo Delgado y el capitán Alfredo Gutiérrez, que dan la vuelta a España.

Fiestas en Ferrol.—Batalla de flores.—Concurso de carrozas

Ferrol 3.—Se ha celebrado la batalla de flores y el concurso de carrozas, presentándose varias de éstas.

La fiesta resultó animada y brillante. Obtuvo el primer premio la carroza presentada por la Academia de Ingenieros de la Amada, la cual representaba el esfinge Tuankamen.

El segundo, la carroza presentada por

la Marina de guerra que representaba una carabela.

Y el tercero una carroza presentada por la Compañía de Artillería que figuraba una caja de cigarrillos habanos.

Todas ellas iban ocupadas por distinguidas señoritas.

Por la noche tuvo lugar una gran retreta cívica militar, tomando parte 12 carrozas y muchos automóviles adornados.

Formaron las fuerzas de la guarnición, músicas militares y bandas de trompetas de Caballería.

Finalizaron las fiestas en honor del Marqués de Amboage.

Capeas.—Un aficionado muerto a consecuencia de una cornada

Valladolid 3.—En Medina del Campo comenzaron ayer las capeas tradicionales.

El segundo toro cogió al mozo de 20 años Manuel Fernández Busto, cocinero, infliriéndole una cornada en el vientre, a consecuencia de la cual falleció en el puesto de la Cruz Roja donde fué trasladado.

Vuelco de un auto.—Varios heridos

Lérida 3.—A consecuencia de una falsa maniobra, ha volcado un auto en la carretera de Vinaixa.

Resultaron varios heridos.

Al intentar poner en marcha el automóvil, que era de la matrícula de Barcelona, el volante produjo heridas de consideración a Ramón Miguel, conductor del mismo.

El avión que da la vuelta a España

Cáceres 3.—En el Aeródromo militar ha aterrizado el aparato que da la vuelta a España tripulado por el comandante Delgado y el capitán Gutiérrez.

Procedía de Aracena, y tardó en recorrer este trayecto una hora y 26 minutos.

Ha salido para Madrid esta mañana.

La Aduana marroquí

Melilla 3.—La recaudación de la Adu-

na marroquí de agosto último asciende a 179 mil pesetas.

Despojos del «España»

Melilla 3.—Frente al acorazado «España» ha fondeado el vapor-nodriza «Canguro» con objeto de recoger las piezas de grueso calibre que fueron arrojadas al mar.

Dos desgracias

Oviedo 3.—En la calle de Portugete un auto de la matrícula de Madrid atropelló al niño Alfonso Frarina, dejándolo en gravísimo estado.

Un tranvía de Covadonga arrolló a un hombre que guiaba un carro, matándolo.

El general Burguete

Madrid 3 a las 20.—Ayer pasó el día en Madrid el general Burguete, que marchó por la noche a Burgos.

Un concejal, su hermano y un juez municipal detenidos

León 3.—En el pueblo de Noceta fueron detenidos por ser autores de varios incendios el concejal Juan Antonio Rodríguez su hermano Emeterio y el padre de ambos que es juez municipal.

El vecindario intentó agredirlos. Por los cargos que ocupaban tenían aterrizados a aquellos habitantes.

Emeterio se declaró autor de incendios que ocasionaron 22 mil pesetas de pérdidas.

Contra el regionalismo vasco

Bilbao 3.—El gobernador ha prohibido a los jóvenes vascos que ballen el «arresku» en la revista «El Príncipe Cañamón», de la Compañía de Narcisín, y que vistan los colores separatistas, obligando-

les a que supriman la faja verde que combinan con la boina roja y el traje blanco. Desgracia a bordo de un balandro.—Dos heridos

Gandía 3.—Ha entrado en este puerto una balandra conduciendo al marinero Vicente Rico y al patrón José Leonardo con las piernas destrozadas a consecuencia de haber estallado un proyectil viejo al querer aprovecharlo para recomposición.

La desaparición de las tres niñas

A declarar quienes posean datos acerca del asunto

Madrid, 3 a las 2'30.—El Juzgado que entiende en el asunto de la desaparición de las niñas ha publicado un edicto.

CONSULTORIO DE UROLOGIA DE LOS HERMANOS ALOMAR. Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París. Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato Tratamiento moderno y eficaz de la SIFILIS y Enfermedades de la Piel. Avenida Alejandro Rosselló, 101-Pral. (Cerca Estaciones - Teléfono 357)

En él se invita a que acudan a declarar cuantas personas posean datos acerca de este asunto. El Juzgado facilita, en este edicto, nuevamente las señas de las niñas desaparecidas.

BOTE. Se vende uno (gusi) a vela en inmejorables condiciones. Razón: Colmado «La Palmesana» Plaza Mercado, n.º 24.

Caja para caudales. En perfecto estado. Se vendería a buen precio. Razón: En esta Administración, Danús, 2.

Pieceras. Para Abrigos sin prueba se necesitan en los Almacenes Fuster. Plaza de Coll, (C'an Cherris)

Revista de Prensa

Ideas sobre lo que podría hacer la humanidad si unificase todas sus fuerzas

De un artículo de José M.ª Salaverria:

«Si el hombre se determinase a emplear esos prodigiosos recursos que posee en el logro de obras desinteresadamente útiles, o sea limpias de codicia, la faz del mundo sufriría un cambio portentoso. Imagínese la empresa más colosal. Averiguar, por ejemplo, el misterio del centro de la tierra. O la desecación del Océano Atlántico. O la comunicación con la luna o con Marte.

Por ende me que parezca cualquiera de esos empeños, el hombre, no obstante, podría atorrarlos. Hágase un balance de los recursos que posee la Humanidad en hombres, en energías, en máquinas, en comunicaciones, en poder de invención, y se comprenderá que dirigiéndolos en cualquier sentido no habría nada que se le opusiera. Con sólo que se alineasen todas las embarcaciones de guerra y de comercio que Inglaterra posee, se tendría la potencia creada más desconocida que han conocido los siglos. Si se unificasen todas las fábricas y todas las maquinarias que hay en Norteamérica, en Inglaterra, en Francia, en Bélgica, en Alemania, y se empleasen sus energías en determinar una obra, lo más increíble podría ser logrado.

Supongamos también que los hombres se reunieran en la intención de hacer que desapareciera el origen de la tristeza del mundo, que es decir la existencia de los pobres, los indotados, los explotados, los incapaces, los miserables, ¿cómo dudar que llegaran a conseguirlo?

Pero estamos hablando tal vez de supuestos que serán siempre inalcanzables. Porque el sentido de la naturaleza humana, que es a superación de nuevas y mayores dificultades, se apoya precisamente en la lucha en la energía, y la lucha con lo que mejor se compadece es con el altruismo. Aunque la Humanidad pueda desembarazarse de la obligación de tener que hacer las guerras por pura vanagloria de las dinastías, o por sustentar un artículo de fe religioso, o por un punto de honor nacionalista, con eso no habremos suprimido los motivos de la guerra. Se harán las guerras por la conquista de un mercado comercial, o por apoderarse de una colonia o por competencias financieras. El dinero ha saltado al primer lugar. El dinero manda. Y el dinero precisamente quiere decir lucha.

Sólo podríamos depositar nuestras quimeras en el futuro imperialista. Imaginemos que por una suerte de azares de mil géneros se forma en algún sitio del mundo un centro poderoso que vaya absorbiendo la dirección intelectual, política y económica de las naciones.

Supongamos que se ha creado un centro imperial, omnipotente como un imperio asirio, del cual dependen como es-

clavos todos los pueblos, todos los Bancos y todas las fuerzas productivas del orbe. Ese centro está en Nueva York, en Londres o en Berlín. Y un día, en la plenitud del poderío absoluto, la media docena de cabezas que gobiernan el imperio, deciden utilizar los enormes recursos en una obra de interés común, universal y verdaderamente humano... Sólo entonces, a favor de ese inaudito imperio todopoderoso que imaginamos, podría la Humanidad explender algo plenamente altruista y universal.

Un imperio semejante está muy lejano todavía. Por el momento, en muchos años habrá que aceptar la organización actual que tiene el poder diluido entre mil manos. Enardecidos por la puja del dinero, los hombres seguirán lanzándose a la carrera del aglio, y distraerán sus fuerzas en pequeñas obras; como quien dice en obras provincianas y federales».

Parlamento y parlamentarismo

De un artículo de Luis Bello:

«Hay que elevar—cuando se reanude la vida constitucional—el prestigio del futuro Parlamento. Convenido. ¿Cómo logremos esto? Según don José Ortega, mejorando la representación parlamentaria. Aquí, a la vaguedad del remedio se suma la vaguedad de la frase. ¿Se refiere el ilustre escritor al origen de la representación, al elector y a los métodos electorales? ¿Piensa en las personas? No está claro. Pero probablemente, es esto último. Y también este criterio nos parece algo superficial. Se atribuye generalmente más trascendencia de la que en realidad tiene a esa famosa lista de hijos, yernos, deudos o pasantes sacada tantas veces a la vergüenza pública. Algún periódico llegó a formar una estadística completa. En ella figuraban arbitrariamente muchos nombres. No es justo establecer la imbecilidad por consanguinidad. También hay subalterno—secretario, pasante, simple contortulio—que valió siempre, y sigue valiendo, mucho más que el prócer patrono que lo protege. La verdadera iniquidad consiste precisamente en que el inútil sea el que está en potencia de proteger al útil.

Ocurren en la política singularidades desconcertantes. Hay personajes absurdamente impopulares y que reúnen, sin embargo, todos esos requisitos que a grandes voces se reclaman como títulos de legitimidad para sentarse en el Parlamento. Dirá algún lector: «En algo consistirá. Alguna mácula tendrá ese personaje.» No consiste en nada. El desdén es absolutamente caprichoso, y si alguna explicación le buscamos al hecho, la hallaremos en la insinceridad de los que, pasando de la vida exigiendo severamente condiciones de preparación, cultura, historia universitaria, carrera brillante, especializaciones, desconsideran luego al que reúne esas cualidades, y van a figurar con sus entusiasmos en la comparsa de tal o cual magnate pomposo y vacío.

Dejando aparte estas anomalías, yo no tendría inconveniente en afirmar que, en relación a las personas y a su competencia, el nivel medio del Parlamento español no ha sido inferior al de los Parlamentos de otros grandes pueblos. Con los nombres de los que han pasado por las Cortes se podría escribir la historia de España. ¿Que no siempre han tenido representación parlamentaria todos los que deberían tenerla? Exacto. Pero no todos los grandes valores han de refluir precisamente en el Parlamento. Algunas personalidades representativas de esa superioridad allí se han anulado, en abono de esa ley general de la variedad que a cada cual le señala su puesto y su esfuerzo. Otros que debieron ir a las Cortes, no han ido; pero más ha dependido la ausencia de ellos mismos y de su propia voluntad que de las resistencias que pudo oponer el medio político. Con todas las mejoras imaginables, logradas por la más escrupulosa de las selecciones, el Parlamento no será nunca un Areópago de sabios, ni hay motivo, por otra parte, para atribuir al señor Ortega Gasset tan excesiva pretensión.

Al hablar de mejorar la representación nacional ha podido Ortega Gasset referirse (remontándose al origen del mandato) a los métodos electorales, a la purificación del sufragio; en suma: no al electorado, sino al elector, buscando en la mayor educación cívica del segundo la mejor garantía para la selección del primero. Y hablo con preferencia del elector, y no de la ley, porque, al fin de cuentas, son las personas, y no las leyes, las que actúan. Preferiría que ésta fuera la verdadera posición del señor Ortega Gasset cuando habla de mejorar la representación parlamentaria. Es una posición más sólida, que revela un juicio menos superficial. Pero aún suponiendo en la educación de las masas grandes progresos, esa depuración parlamentaria que de la mayor cultura ciudadana nos prometemos será siempre muy relativa, imperfecta—como cosa en que se mezclan en gran proporción las pasiones y los intereses individuales y de clan político—, y además, propensa a grandes sorpresas.»

Tras la frontera.—El analfabetismo español

De un artículo de Baldomero Argente: «Sabemos todos que «Le Temps» es el periódico de más autoridad de Francia y el más divulgado entre aquella selección de hombres cuyos juicio y palabra pesan en Europa. En las columnas de aquel periódico se coopera con eficacia al prestigio o al descrédito de los pueblos. Para los españoles es particularmente interesante su lectura, tanto porque se ocupa con gran frecuencia y admirable tino de los asuntos españoles, cuanto porque, en muchos aspectos, nuestra Patria no es conocida en Europa sino por lo que de ella dice «Le Temps».

En uno de sus números pasados, el del 19 de Agosto, en la sección titulada «Noticias varias del extranjero», no inserta más que una, y se refiere a España. Es la siguiente:

«España.—El ministerio de Instrucción

pública acaba de publicar una estadística de los analfabetos en las provincias de Málaga, Jaén y Almería. En la de Jaén, 431.949 habitantes no saben leer entre una población de 592.297, o sea un 72,92 por 100. En la de Almería, 255.516, entre 358.144 son analfabetos, o sea 71,34 por 100. La de Málaga contiene 404.827 analfabetos entre sus 554.301 habitantes, o sea 73,03 por 100. En estas tres provincias no hay más que 2.879 maestros.»

Esta noticia, leída en España y en un periódico español, no hubiera hecho en mi ánimo otra impresión que la de corroborar apreciaciones sugeridas por otras estadísticas análogas y la de espolear el afán que todos los españoles sentimos por cambiar la general ignorancia de nuestro pueblo. Pero leída en Francia, en un periódico francés, ha hecho encenderse mi rostro en una oleada de vergüenza y ha traspasado mi espíritu con un saetazo de dolor. «Le Temps» inserta la noticia sin comentario, sin darle relieve; no hay tampoco en dicho periódico, que suele mostrar afectuoso con España siempre que nuestros intereses no pugnan con los de Francia, ningún propósito malévolo al reproducirla. Y, sin embargo, esa noticia es un pregón de descrédito de España, lanzado al mundo, ahora precisamente en que por motivos que algún día sería dable analizar, no goza nuestro país de un ambiente benigno en el extranjero.

No soy partidario de aquella fórmula de patriotismo, consistente en esconder las propias dolencias o inferioridades y descubrir por doquiera excelencias y méritos nacionales. Esta es una forma de patriotismo muy practicada en los pueblos completamente decaídos, análoga en su esencia a la jactancia con que los hombres degradados se complacen y recrean en su propia degradación. Negar o desconocer de buena fe las virtudes y bellezas de nuestra Patria, sobre ser injusto y falso—no hay espíritu sano si se alimenta de mentira e injusticia—, desalienta y entibia la esperanza de mejora. Pero embriagarse en la propia alabanza, cerrando los ojos a lo que merezca corrección y vituperio, es alimentarse también espiritualmente de mentiras, y administrar al espíritu de la nación un narcótico moral que, como la morfina a dosis periódicas, no mata, pero acaba por envilecer y degradar.

Sin embargo, hubiera preferido no ver publicada esa estadística. Como tampoco se le puede hacer reproche al ministerio de Instrucción pública porque dé a conocer al país—quien teóricamente es dueño de sus destinos—la situación de la cultura elemental en esas tres provincias, que no se por qué motivo de predilección han salido ahora a la vergüenza pública, hay que resolverse contra la estadística misma y contra la Comisión que la ha redactado, aun guardando para las personas que la componen todos los afectos y consideraciones que merecen. Contra la estadística, por inexacta; contra la Comisión, porque al lado de esas cifras desoladoras no pone las causas que la explican y atenúan.

Que las estadísticas sobre analfabetismo son inexactas, todos lo sabemos. El tanto por ciento de analfabetos es abulta-

do porque no son excluidos previamente de la población conjunta los niños, bajo la edad escolar, y porque son incluidos entre los analfabetos quienes, por una u otra causa, han omitido su declaración de saber leer y escribir. En ningún país se hacen así los cómputos. La diversidad de sistema nos coloca en esa situación de terrible inferioridad, que lleva nuestro descrédito más allá de los linderos que autorizan la verdad y la justicia.

Mas lo importante no es el número, ni siquiera la proporción, sino las causas. Cuando una Comisión oficial es nombrada para estudiar el analfabetismo no nos importa que nos diga la proporción exacta de los analfabetos con la aparente y pedantesca exactitud de las decimas y centésimas. Ya sabemos que, por desgracia, es excesiva. Lo que nos importa es saber por qué hay tanto analfabeto y cómo debemos y podemos combatirlo.»

Si Vd. se fija

en la calidad y precios que vende las Medias Seda y Medias Sedalina a Máquina

LA PROVIDENCIA se convencerá que no hay casa que vende mejor ni más barato.

Colmado Durán

Pasta Catalana a 1'35 Kg. Cererols, 11

Fábrica de cajas de cartón

— DE —

JAIME PERELLO

Camino de la Vileta

NOVIOS

Adquieran Vds. un Gladiador

Hermoso armario de este nombre, su construcción es de caoba barnizada, único en toda España, con su distribución interior nunca visto. Es sin duda, el más elegante, cómodo y práctico, garantizando su construcción.

Con el fin de darlo a conocer vendemos estos armarios, añadiendo cama, mesa noche, tocador y bañiquito, todo completamente de caoba barnizada al precio de 1.600 ptas.

También suministramos los armarios sueltos, permitiendo por su dimensión colocarlo en cualquier dormitorio. No dejen Vds. de verlo. Agente exclusivo, Antonio Mir, Honderos, 56. Venta y exposición, Muebles Clar, Rosario, 3.

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

DE MANACOR

## Sueños y realidades

En Porto-Cristo (Manacor) se coloca la primera piedra para una Escuela

Realización de ideales, logro de aspiraciones más o menos justas, satisfacción de anhelos... es el primero y principal objeto de nuestra vida, la obsesión perenne de nuestro espíritu, la ilusión constante de nuestra imaginación; y ante estas ocupaciones, las más de las veces frívolas e inútiles, obtenemos, casi siempre, la desilusión, el desaliento que nos trae el pícaro desengaño.

Tuvimos ocasión, un día, de enterarnos de una Circular que el culto Inspector Jefe de 1.ª enseñanza, enviaba a todos los Ayuntamientos de la provincia, y soñamos, sí, soñamos con la idea de traer a nuestro puerto el faro espiritual que sirve de guía a todos los hombres cultos y civilizados; acariciamos con embellezo el noble y patriótico pensar de nuestro honrado Inspector y movidos con entusiasmo y con el natural temor del que no está habituado a escribir para el público, tomamos la pluma por vez primera y lanzamos a éstas columnas unos humildes artículos, titulados «Algo de cultura», sumergidos en un ambiente exento por completo de cuanto la reflexión puede mostrar y en los que modestamente pedíamos a nuestras dignísimas autoridades, llevaran a la práctica nuestro glorioso anhelo.

Hoy, nuestro deseo, nuestro sueño, no ha caído en saco roto, es un hecho, una realidad. Gracias al celo e interés tomado por nuestro ilustrado Delegado Gubernativo don José Rotger, que tanto se desvía para elevar el nivel de cultura de los habitantes de su partido y gracias a la gran voluntad y vocación de nuestro dignísimo Inspector Jefe de 1.ª enseñanza, don Juan Capó, que tanto trabaja para la educación de la niñez, Porto-Cristo, cuenta hoy con una Escuela Nacional.

Los vecinos de nuestra Colonia del Carmen, celebraron el pasado domingo día 24, una reunión, acordando presentarse a la primera sesión del Ayuntamiento, para exponer los deseos de todos los vecinos, de levantar un edificio escolar que reúna las debidas condiciones y conseguir del Municipio la indispensable subvención y aprobación del Reglamento del Patronato Escolar.

Efectivamente el pasado lunes 25, tuvimos ocasión de asistir a la mentada sesión. El concejal encargado de Porto-Cristo don Juan Severa Camps, expuso el común sentir de los vecinos del puerto, ofreciendo galantemente los solares para la construcción del mencionado local-Escuela.

Una vez acordado y aprobado el Reglamento del Patronato Escolar, el Alcalde señor Ordinas, suplicó al señor Inspector diese una explicación sobre la organización de la futura Escuela. Don Juan Capó con la generosidad que le caracteriza, hizo gala de su vasta erudición, teniendo por espacio de una hora, pendiente de su palabra al numeroso auditorio, reinando

en el local un religioso silencio, deseosos de no perder una frase de su magistral discurso, que al mismo tiempo que estuvo al alcance de los oyentes menos instruidos, es digno de figurar entre los de reconocida ilustración y cultura.

Al terminar el Sr. Capó su notabilísima disertación, de la que sentimos mucho no poder hacer una referencia extensa y minuciosa, por falta de espacio, resonó una estruendosa ovación.

Seguidamente el señor Alcalde invitó al vecindario para asistir al acto de la bendición y colocación de la primera piedra para el miércoles a las 6 de la tarde.

Avidos de presenciar este patriótico acto nos trasladamos a nuestro risueño puerto. Serían las 5'30 de la tarde cuando la banda de música del señor Gayá, al son de un bonito pasodoble anunciaba al vecindario el preludio de la simpática fiesta. En comitiva, los colonos de la Colonia Escolar allí establecida, los vecinos, y autoridades se trasladaron al sitio designado con el nombre de *Coves de sa Patroneta*, encima de las cuales se edificará el local-Escuela.

Galantemente invitados por el señor Inspector acudieron el Presidente de la Diputación don Pedro A. Mataró, los Diputados Provinciales señores Gual de Torrella, Villalonga, Vicens, Castañó, Gomila y Font; el Alcalde de Manacor don Sebastián Ordinas, los concejales señores Severa, Ferrer, Riera y Santandreu, el ilustrado médico Dr. D. Ramón Badosa, don Juan Nadal, Capitán de Infantería, y otras muchas personas que viva y sinceramente sentimos no recordar.

Esperaba a la concurrencia el Rdo. don Manuel Soto, Vicario de la filial Colonia del Carmen, que a la hora anunciada verificó la bendición de la piedra; fueron padrinos la simpática señorita doña Carmen Badosa, y el niño Sebastián Severa que, pendientes de su brazo llevaban unos hermosos lazos con los colores nacionales; la banda de música, allí presente, dió más emoción al acto, ejecutando la Marcha Real que fué oída de pie y con respeto por el innumeroso gentío allí congregado.

Seguidamente don Juan Capó leyó el acta que firmaron todos los testigos. Una vez firmada levantóse el gran apóstol de la enseñanza y con su autorizada y fácil palabra hizo la presentación del que dentro de poco tiempo será el templo de la instrucción, demostrando cuán necesario es en los tiempos presentes fomentar de todos modos la educación y cultura popular, la utilidad de hacer escuelas higiénicas, manifestando, que no ha de proseguir la nota discordante que hoy se ofrece a los muchos turistas y forasteros que visitan sin cesar nuestra dorada Roca, admirados de sus bellezas naturales y justo es que todos los mallorquines estén interesados para que los visitantes no encuentren esta incultura y este abandono en que se tiene a los niños, hermosa esperanza de hoy, para que sean el mañana, hombres de provecho para la familia, para la Sociedad y para la Patria.

Después de algunas observaciones sobre la enseñanza rural, pone de manifiesto la imperiosa necesidad de cooperar todos en esta patriótica labor, arrancando

las raíces del analfabetismo, tan considerable en nuestra amada España; dá las gracias al gran ciudadano don Juan Severa por haber cedido gratuitamente los solares de la nueva Escuela y demuestra su satisfacción por la presencia de las dignísimas autoridades. Termina su brillante alocución gritando «¡Viva la enseñanza pública! ¡Viva don Juan Severa!».

Una gran salva de aplausos coronó su improvisado discurso.

Levantóse luego el señor Severa, el que, después de felicitar al señor Capó por ser él quien ha llevado a Porto-Cristo la afición de conocer las opiniones ajenas y de aprender cosas ignoradas, en fin —dijo— de inculcarnos la necesidad de instruir a nuestros chicos, estableciendo por vez primera la Colonia Escolar que tan dignamente dirige; felicita también al pueblo en masa y hace votos para que pronto se vean terminadas las obras del deseado local-Escuela.

Terminó dando un viva al culto e ilustrado Inspector de primera enseñanza que fué contestado por toda la concurrencia.

Finalmente, y como epílogo de la fiesta se organizó en el hermoso Paseo de la Sirena, otra fiestecita, realizando los chicos de la Colonia Escolar varios números de los ejercicios gimnásticos y tocando la banda del señor Gayá varias escogidas piezas, mientras los pequeñuelos servían un exquisito *lunch* a todos los presentes, no faltando el buen humor del vecindario que de esta manera coronó con franca alegría su gran ideal para la civilización y el progreso.

Manacorenses, principalmente los que veraneáis en Porto-Cristo: Contribuyamos todos a que la obra se realice. Ayudemos con entusiasmo a construir la escuela, ayudemos a levantarla porque ella es el faro que guiará a nuestros niños por el camino de la reconstrucción de nuestra Patria, pidamos escuelas, que donde se abre una escuela se cierra una cárcel y con escuelas borramos este ignominioso baldón que pesa sobre nosotros, desterrando por completo el analfabetismo.

Desde estas líneas, cordialmente enviamos nuestra sincera felicitación al ilustrado señor Delegado Gubernativo que por no encontrarse en Manacor no pudo asistir a la fiesta, a don Juan Severa que tanto labora en pró del progreso de nuestra Colonia, al no menos trabajador y celoso Inspector don Juan Capó Valls de Padrinas que se ha impuesto la ingrata pero noble tarea de conducir el pueblo por el camino de la civilización y del progreso, extendiendo nuestra felicitación a los vecinos de la Colonia del Carmen y cuantas personas hayan cooperado en tan laudable acto.

S. Perelló Llull  
Manacor, 28 agosto 1924.

## Ibiza

Noticias

Se nos dice que se están realizando trabajos para la organización en esta Isla del partido Unión Patriótica y que integrarán el Comité de dicha agrupación personas de arraigo y la mayoría apolíticas.

Nos alegraríamos mucho de que la Unión

## Compañía Trasmediterránea

Barcelona

Servicios para 1924

### Salidas de ALICANTE para:

Orán - Melilla - Almería.	Lunes (16 horas).
Ibiza - Palma (correo)	Martes (13 horas)
Barcelona (directo)	Miércoles, (14 horas)
Valencia - Barcelona (quincenal).	Jueves (17 horas)
Canarias (correo)	Días 3 y 18 de cada mes, mediodía
Cette	Semanalmente

Para Informes: Delegación de la Compañía. Paseo de los Mártires, n.º 3 (bajos)

### Salidas de ORÁN para:

Melilla - Almería	Martes (17 horas)
Alicante - Barcelona	Sábados (16 horas)

Pasajes, fletes e informes en Orán:

Don José M.ª TINTORÉ - 13, Place République

Patriótica en esta Isla diera el fruto en bien de ella que cabe esperar del patriotismo de las personas que se señalan.

—Ha sido trasladado a la provincia de Segovia perteneciente a la Comandancia de Madrid el Carabinero de este Puesto don Daniel de Pedro.

—Al objeto de cubrir bajas pasaron para Melilla 20 soldados del Batallón expedicionario de Mahón n.º 63 al mando de un teniente.

—Igualmente vinieron de Palma las Reverendas Superiores del Hospital-Inclusa y Colegio de la Consolación.

—Nos consta que se están haciendo los trabajos preliminares para que por el arquitecto provincial se levante el plano correspondiente de la Escuela graduada que ha de construirse en el solar que ocupa el actual atadero.

—Está bastante adelantado el dragado de nuestro puerto.

—Una de estas noches principió la manzana de perros callejeros por el procedimiento de la *morilla*.

—Victima de la estrigina quedaron sobre estas calles siete canes que fueron recogidos antes de amanecer.

—Anteayer fué curada en el dispensario de la Cruz Roja por el médico señor Costa una mujer llamada Catalina Torres Ramón, que presentaba varias heridas en el lado derecho de la cara a causa de una cox.

### Notas del Puerto

—Anteayer llegó a la Canal, el vapor noruego «Simbad», de 635 toneladas, procedente de Motril, con lastre y va al mando del capitán D. H. C. Langfeldt.

—De Palma vino el pallebot de 58 toneladas «Juan Mari», con lastre, al mando del patrón don Juan Mari.

### Vida social

En el «Bellver» llegaron de Palma la distinguida señora doña Teresa Alcover de Martínez Guillén y sus bellas hijas Matilde y Teresita.

—Ha marchado a Toledo el Alférez alumno de Infantería amigo nuestro don Miguel Tuells.

—Después de haber pasado unas semanas en Ibiza, ha salido para Valencia y Barahona (Soria), el Maestro Nacional D. Francisco Escandell Riera, acompañado de su señora esposa e hijas Mercedes y Cecilia.

—Regresó de Palma nuestro distinguido amigo el armador don Abel Matutes.

—El domingo por la tarde se verificó el entierro de la que en vida fué doña Catalina Torres Mari esposa del joyero y propietario don Juan Pomar.

La referida señora falleció en la madrugada del mismo domingo víctima de larga enfermedad.

—En el «Bellver» regresó ayer de la Capital el Consignatario de la Trasmediterránea nuestro buen amigo don Pedro Matutes Noguera, acompañado de su hermano Antonio.

—Según vemos en la «Gaceta» del día 29 ha sido ascendido a 5.000 pesetas, el secretario de este Ayuntamiento nuestro estimado amigo don Juan Matutes Tur, quien además se le concede derecho a un quinquenio.

El señor Matutes, antiguo funcionario municipal y celoso secretario que tanto se ha distinguido en beneficio de los intereses de este Municipio es muy felicitado con tal objeto por las muchas amistades con que cuenta en esta Isla.

Añada nuestra enhorabuena a las muchas recibidas.

—Llegó, procedente de Barcelona, el acreditado comerciante, don Juan Mari Boned.

—Llegaron de Palma, los acreditados comerciantes, don Miquel Pol y don Bartolomé Serra Quasch.

## STUDEBAKER

El que lo prueba lo compra

3 chasis distintos

OLMOS, 101

FOLLETÓN DE «EL DIA» 92

## Las hijas de la Luna

POR

PAUL FEVAL

—Tenemos precisión de levantarnos muy temprano, señora — dijo, — y ya es muy tarde.

—Es decir que me echáis — exclamó la mujer, — a mí, que soy vuestra verdadera amiga... ¿Y por qué?... porque quiero cambiar vuestra miseria en felicidad. Porque me incomodo y no puedo ocultar mi desprecio al veros de ese modo sin recursos cuando podríais tener una casa, buenos muebles y todo...

Se levantó con un movimiento trágico aprendido en algún teatro, y que representaba bastante mal la amargura del cariño desconocido; luego añadió sin alejarse aún:

—Acordaos de lo que os he dicho. Tengo experiencia y os prometo que os vais a comer los codos de hambre, queridas mías, y no sólo una vez, nada más que por la conducta que habéis observado esta noche, ¡pero, vaya!

Diana frunció el entrecejo. Mad. Cocarde se encogió de hombros dirigiéndose a la puerta.

—¡Vaya unas cosas que se ven en el mundo! — murmuró levantando los ojos al techo. — Cuando una piensa que esas tortolitas se dejan morir de hambre teniendo a su lado una buena mesa... porque os lo digo otra vez, señoritas sin un cuarto, hay un caballero, un millonario que está dando por vosotras más pesos que hay de aquí a la frontera... un hombre de lo poco que hay en el mundo, y si queréis mañana mismo os veréis con alguna comodidad.

No obtuvo respuesta. Diana se puso a arreglar el embozo de la cama.

Los ojos tiernos de Mad. Cocarde brillaron vivamente y su boca hizo un gesto de perversidad.

—Bien vestidas, señorita Diana — repitió... — vosotras que no tenéis zapatos, ois?

Estas palabras fueron pronunciadas con una explosión de acritud y de malicia. La mujer abandonaba decididamente su máscara de dulzura para soltar la rienda a su lengua charlatana, mala, sarcástica y aguzada como la pata de un gato furioso.

Aun le faltaban dos o tres pasos para llegar a la puerta.

La pobre Elena no escuchaba ya. Diana había soltado el embozo de la cama medio hecha. Tenía la cabeza echada atrás. Por sus labios vagaba una sonrisa extraña.

Su frente estaba pensativa y sus grandes ojos perdiendo sus soberbias miradas se habían puesto repentinamente meditabundos.

—¿Ois? — replicó Mad. Cocarde desesperada por la sonrisa de la joven. — Os juro, señoritas de harapos, que mucho tiempo esperaréis una ocasión semejante. Yo quería haceros obtener cuanto os hubiese acomodado. Treinta mil libras de renta, porque ese hombre es un loco. ¡Criaturas como ellas... negarse a tener treinta mil libras de renta! ¡Decidme! ¿tenéis el dinero del mes para pagarme? ¡Ah! ¡ah! he sido muy bondadosa para con vosotras. Os prometo que mañana a la noche se irán a acostar a la calle esas gentes que ocupan el desván.

Diana permaneció inalterable. Al verla se hubiera podido decir que esas palabras no se dirigían a ella.

Sin embargo a estas últimas palabras se volvió con lentitud hacia Mad. Cocarde.

La principal inquilina que creyó iba a ser atacada, se puso en jarras con ademán intrépido, pero cayeron sus brazos cuando oyó a la joven preguntarle fríamente:

—¿Cuánto dinero se necesitaba para tener treinta mil libras de renta?

—¿Qué decís, corazón mío? — balbuceó Mad. Cocarde. — ¿cuánto dinero se necesita de capital?

—Sí.

—Seiscientos mil francos.

—¡Seiscientos mil francos! — repitió Diana mirando a hurtadillas a su hermana.

La buena mujer se acercó a ella.

—¿Será que vayamos a ser prudentes? — murmuró con repentino tono de dulzura.

Diana meditaba.

Luego dijo con tono tranquilo:

—¡Ese hombre ¡podríamos ir esta noche!

Mad. Cocarde retrocedió un paso y Elena levantó la cabeza sobresaltada para dirigir a su hermana una mirada de estupor.

Se creía el juguete de un sueño. En el rostro de Diana no había la menor huella de emoción.

—¡Diablos! — dijo Mad. Cocarde, — esta noche... ¡qué de prisa anda ahora! ¡Ah! ¡picarueles lindamente os habéis burlado de mí!

—¡Diana! — dijo Elena en voz baja.

Diana le impuso silencio con un gesto.

—Os pregunto — dijo dirigiéndose a la principal inquilina, a quien miraba de frente, — si se podrá ir esta noche a casa de ese hombre.

—¡Pero!... no veo... — dijo Mad. Cocarde, — sin duda.

Aparte añadió:

—El hecho es que yo no respondo de nada. El las ha sacado del niño, ¡pero, caramba! ¡parece que los angelitos saben ya de qué se quiere hablar!

—Al momento, seré fin mío — replicó sonriendo a Diana, — y os prometo que seréis muy bien recibidas, y que hasta encontraréis allí servida una magnífica cena.

—¡Bien! — dijo Diana. — ¿queréis conducirnos?

—¡Oh! — exclamó Elena juntando las manos; — ¡hermana mía!

—¡Sí! ¡quiero! — exclamó la mujer. — me pongo un chal, un sombrero, envío a buscar un carruaje. Esperad, palomitas mías; soy vuestra dentro de dos minutos. Y salió corriendo.

Las dos jóvenes se quedaron solas.

Elena miraba a su hermana con grandes ojos que expresaban asombro sin po-

der encontrar palabras con que interrogarla.

Diana estaba inmóvil, erguido el tallo y la cabeza, y con los brazos cruzados sobre el pecho.

—¡Seiscientos mil francos! — dijo al fin, — ¡con qué recuerdo a Penhoell!

—¡Oh, Dios mío! — dijo Elena.

—Escucha — replicó Diana: — mientras tú has ido a comprar pan he estado yo arriba y los he visto sufrir. ¡Cómo ha cambiado la señor! Sus ojos no tenían ya lágrimas que derramar. Y nuestro anciano padre, que va diariamente de puerta en puerta, rechazado por todo el mundo... cubierto de insultos y de desprecios.

Elena lloraba.

—¡Es verdad! ¡es verdad! — decía sollozando; — pero la vergüenza...

Diana la tomó entre sus brazos, cubriéndola con mirada de madre.

—¡Tienes razón, pobre niña! — murmuró; — no vengas, porque hay que sostener otra lucha y si esta vez somos vencidas será forzoso morir.

—¡Iré — dijo Elena.

XLV

EL PALACIO MONTALS

Nehemías Jones, el mayordomo de Montalt, era un getleman y un hombre de gusto perfecto. Había comprado para su amo uno de los más confortables palacios del barrio de Saint-Honoré, un palacio excesivamente separado de la vía en que hormigee la muchedumbre, aislado en el hermoso centro de la gran ciudad, sombreado por árboles centenarios y abriendo la elevada puerta de sus salones sobre unos jardines de príncipe.

Nehemías Jones lo había encontrado entre los Campos Eliseos y la plaza Beauveau. Es un retiro escogido donde la vista encontraba por todos partes árboles, césped, flores, y en ninguna parte de la calle esa odiosa barrera que limita el horizonte parisiense, en ninguna parte esa ventana curiosa del vecino en observación delante de las vidrieras del zapatero o del fabricante de paraguas.

Y esto era admirable. Una especie de palacio risueño, construido en el reinado

de Luis XV, cuando los bosques de Beaujon estaban muy lejos de París y ocultaban únicamente las diminutas fichadas de las casitas de los nobles o financieros.

El palacio Montalt, como se le llamaba ya en el barrio, afectaba la forma regular de un castillo del siglo dieciocho trazado por Peronnet o Gabriel.

El palacio de Montalt tenía todo el lujo, todas las comodidades que se podían apetecer, y que el mayordomo con una previsión sin ejemplo y con un tictó exquisito había sabido darle. Los arduos, frondosos, bellos llenos de flores, de juegos de aguas, de grutas hechas como para ocultar a su sombra las escenas de amor, lo hacían ser un vergel encantador y colodado hasta por los más poderosos.

Montalt había querido darle escaire de jardín oriental valiéndose de espiantadas bellas, ricas, frondosas, aromáticas, llenándolo de palmeras que hicieran brillar su dorado fruto; pero el clima se oponía a ello; negábase el suelo a recibirlas y había sido forzoso renunciar a ese proyecto. Sin embargo en el interior se le había adornado con el lujo y fausto digno de los palacios orientales y hacióser a los que le veían que se encontraba en uno de los palacios de las Mil y una noche.

Montalt se había reservado un gabinete de predilección.

Los tres dioses idiotas del Viudeville tenían en él su religión; el vino; el juego y las bellas.

Bebía como un verdadero lori, jugaba como un endemoniado y cambiaba de querida con tanta frecuencia como de guantes.

Debemos decir sin embargo que Montalt no hacía nunca seducciones ni engañaba a nadie. No tenía tiempo para ello ni quería. Para seducir hubiera necesitado al menos aparentar amor y presentar una comedia, lo que hubiera atigado a Montalt casi tanto como la misma realidad.

Buscaba la belleza. Esta era para él la flor cuyo perfume se respira una vez y se deja caer en la yerba como el bor embriagador y dulce que se bebe de un tra-

# Inauguración de la FERIA de Montuiri

Días 7 y 8 de Septiembre de 1924

## PROGRAMA DE LAS FIESTAS

**Día 7.**—A las 16, INAUGURACION DEL FOOT-BALL celebrándose un partido entre dos notables teams que se disputarán una copa donada por el Ayuntamiento.—A las 22, VERBENA en la Plaza de la Villa con concierto por la Banda de Música de esta localidad y otros festejos.  
**Día 8.**—Por la mañana CELEBRACION DE LA FERIA siendo gratuitos los derechos de plaza.—A las 16, GRANDES CARRERAS DE HOMBRES, BICICLEAS Y CABALLOS en el hipódromo de Son Fornés a dos kilómetros de la población.  
 Primera carrera de hombres: primer premio, 25 pesetas, segundo 10 pesetas.—Segunda carrera de bicicletas: primer premio, 30 pesetas, segunda 15 pesetas.—Tercera carrera de caballos al trote y con cabriolé con 3.740 pesetas de premios.  
 Primera carrera.—Yegua «Sultanita» de D. Jaime Marimón de Montuiri y caballo «Carrete» de D. Sebastián Bauzá de la misma villa.  
 Segunda carrera.—Caballo «Negro» de D. Pedro Cantallops de Aubeña de Algaida, y caballo «Activo» de Sebastián Andreu de Son Ferragut de Sineu.  
 Tercera carrera.—Caballo «Invencible», de Don Cristóbal Moret de Porreras y caballo «Espanta carreteras» de Don Mateo Verd de Algaida.  
 Cuarta carrera.—Caballo «Arpe» de D. Juan Ferrando de Montuiri y Yegua «Estrella» de D. Juan Verger de Algaida.  
 Quinta carrera.—Yegua «Sultana» de D. Francisco Frau Pizá de Son Llopart de Palma y Caballo «Fan» de D. Juan Jaume de Son Pons de Palma.

**Entrada al Hipódromo UNA PESETA**

**Nota:** 1.<sup>a</sup>—En la carrera de hombres y bicicletas podrán tomar parte los corredores que se inscriban en la casa del Ayuntamiento el día ocho de 10 a 12 y de 14 a 15.  
 2.<sup>a</sup>—una vez empezadas las carreras tuvieran que suspenderse por mal tiempo o por cualquier otro accidente, el público no tendrá derecho a la devolución de la entrada.  
 3.<sup>a</sup>—los fallos del Jurado son inapelables.

Servicio esmerado de Fonda en casa BARTOLOME ALOY calle Mayor núm. 13

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE

# CARABANA

PURGANTES  
 DEPURATIVAS  
 ANTIBILIOSAS  
 ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

## LA FILADORA

Grandes depósitos de varias Fábricas de tejidos con venta exclusiva para las Islas Baleares  
 Actualmente, venta de todos los retazos de la temporada  
 Gran baratura forzosa por cambio de local  
 Precio Fijo - Ventas al Contado - Casa de Confianza  
**125 - SAN MIGUEL - 125**  
 No equivocarse cerca de la Plaza del Olivo  
 Varios artículos de fantasía a 1 peseta metro, corte de 3 metros, 3 pesetas.  
 Tido Fino de Sóller superior calidad, 1 peseta metro.  
 Di superior de Sóller a 150 pesetas metro. Gran surtido especialidad de la casa.  
 Taulas granito buena calidad, a 100 pesetas una, tamaño 50 x 100.  
 Sábanas tamaño 280 x 200 Curado superior calidad a 10 pesetas una.  
 Coner mallorquin calidad superior 125 pesetas metro.  
 Chisetas Jumel, 100 ptas. una.—Tejido fino extra de 2 ptas. metro a 145 ptas.  
 Pierria Lanilla Caballero a 3 pesetas metro, corte de 3 metros 9 pesetas

**NOTAS:** A fin de que todo Mallorca pueda aprovechar esta inmensa baratura solo se venderá una pieza o un corte de los artículos anunciados a cada comprador. Por insuficiencia de local el 15 de Septiembre Inauguración del nuevo local en los bajos de la casa Alzamora. 63 y 65, San Miguel, 63 y 65

## GORRAS DE GOMA PARA BAÑO

CASA  
**CODINA**  
 UNION, 8 PALMA

FÁBRICA ARTÍCULOS GOMA Y AMIANTO  
**MEDINA Y CIA**  
 ÚNICA FÁBRICA VERDAD EN BALEARES  
 RONDA PONIENTE Y C. HORNABEQUE STA CATALINA  
 TELÉFONO 10

**Calzado con piso de goma**  
 Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

**Compañía Pinillos**  
 Línea a las Antillas  
 Servicio rápido y de gran lujo para Habana  
 Saldrá de Barcelona el día 9 de Septiembre el vapor  
**INFANTA ISABEL**  
 Admitiendo carga y pasajeros para dicho puerto.  
 Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta.  
**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

**Se vende** un local muy céntrico en el término de Palma con 17 metros de fachada, 25 de fondo y 50 palmes altura y en el lado un solar de 8 metros de fachada.  
 Informes: En esta Administración, Danús, 2

**Venta de ocasión** Se vende billar, mostrador, mesas marmol y varios utensilios propios para café y sociedad.  
 Razón: Sociedad Unión, San Magín, 1 - Santa Catalina.

### Obras nuevas

Alaiz.—Quinet (Novela).  
 Villacian.—Corillas, encendedores y sus aines.  
 Carbonell.—El vegetarianismo.  
 León.—Niñas bien de casas mal.  
 Prevost.—Últimas cartas de mujeres.  
 Darío.—Epístolas y poemas.  
 Carrere.—El otoño dorado.  
 Camba.—La revolución de Caño.  
 Maestre.—Crisálida.  
 Cases.—No quiero morir novela con prólogo del General Primo de Rivera.  
 De venta en La LIBRERÍA ESCOLAR, Plaza de Cort, 4.

**Ocasión**  
 Se vende Automóvil usado de dos asientos con rueda de recambio y capota a toda prueba, muy barato.  
 Informes: En esta Administración, Danús, 2

**Se vende**  
 Colmado acreditado por los embutidos y en punto céntrico, por no poderlo atender su dueño.  
 Razón: En esta Administración, Danús, 2.

**Tienda**  
 propia para garage o taller en la plaza del Mercado junto con 2 pisos o separado se alquila.  
 Razón: Unión, 16.

**Garaje Balear**  
 Servicio de autos de alquiler marcas Hispano, 7 plazas, sin escudos. Propietario: Guillermo Cerdá.  
 Avenida Alejandro Rosselló, 67.

**Ganga**  
 Dos casas con jardín y huerto, bonita vista al mar y castillo, por 16.500 Ptas.  
 Informes: En la agencia de fincas Plaza Paíou y Coll número 10.

**Lavaderos públicos**  
 se desea arrendar.  
 Razón: En esta Administración, Danús, 2.

**Oficial Barbero**  
 Se necesita en la barbería de Luis Cerdá. Príncipe, 10 - Sóller.

**AVISO**  
 A los exportadores de volatería, conejos, huevos y caza. Se ofrece para vender sus envíos a comisión al 3 por ciento neto de consumos.  
 Dirijirse Francisco Forteza March, 3 - Felanitx Mallorca.  
 Pasaje Dormitorio San Francisco, 2 - Barcelona.

### INTERESA AL PÚBLICO SABER

que en el Almacén de papeles pintados para decorar habitaciones de  
**J. HERNÁNDEZ**  
 Calle de San Miguel, 21 - PALMA

Existe un extenso y variado surtido de papeles pintados de las mejores fábricas del país y extranjeras. Ofrece sus muestrarios a disposición de todos para que puedan ver las clases de papeles y sus reducidos precios. Papeles pintados desde 4 reales el rollo de 8 m. Como que esta casa no da comisión de ninguna clase a los intermediarios puede ofrecer con tal motivo la rebaja que disfruta quien de ella se surte.  
 La colocación del papel es 0'80 pesetas el rollo.  
 También se hacen toda clase de trabajos de pintura al óleo y al temple con gran economía de precios.  
 Especialidad de la casa en rótulos al cristal y luminosos.  
 Se llevan los muestrarios a domicilio, se hacen presupuestos gratis tanto de papel como de pintura. Rebaja de precios para los trabajos de obras, no se hacen descuentos ni se dan comisiones, las ventas al contado y precio fijo.  
 Gran surtido de papeles glaciers para cristales desde 1'50 pesetas el metro lineal.  
 Única casa en Palma que tiene sucursal en Barcelona - Canuda, 28.

**En Barcelona hospédese Hotel Restaurant "San Agustín"**  
 Plaza de la Igualdad, 8  
 La casa más conocida de Cataluña  
 Habitaciones modernas con agua corriente. Cuartos de baño, teléfono, etc.  
 Cocina Francesa y Española  
**Hospedaje desde 10 pesetas diarias**

**Encargado**  
 Para un taller de cerrajería conociendo dibujo, se necesita, sueldo de 60 a 70 pesetas semanales.  
 Razón: En esta Administración, Danús, 2.

**Piano Chassaigne**  
 en buen estado se vende.  
 Razón: En esta Administración, Danús, 2.

**Arenal**  
 Vendo solares dentro la población, facilidades en el pago.  
 Informes: Restaurant Romaguera, Gamundi 17 - Lluchmayor.

**UN CHICO**  
 se precisa, de 12 a 14 años. Dirijirse calle de Dámaso Calver, 22, cerca la Alfombra. Tienda Comestibles.

**Ocasión**  
 Mercería, Instalación Moderna, se vende por no poderla atender.  
 Razón: En esta Administración, Danús, 2.

**En el Terreno**  
 se vende solar con buena vista y también una casa.  
 Informes: En esta Administración Danús, 2

**Vendo**  
 Galera de 4 asientos en perfecto estado, y un auto marca francesa 6 plazas 15 H. P. estado nuevo.  
 Razón: En esta Administración, Danús, 2.

**Chofer**  
 casado y con buenas referencias se necesita.  
 Informes: En esta Administración, Danús 2

**Oficial barbero**  
 Se necesita para sábados y domingos, en una peluquería.  
 Razón: En esta Administración, Danús, 2.

**Se vende Solar - Soledad**  
 cercado, esquina, fachada principal 50 metros, cabida 350 metros cuadrados, casita, aguas sobrantes, Temple, 1.

# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### Noticias generales

#### «Maria de Molina»

Almería, 3.—Marchó a Málaga el cañero «Maria de Molina», que permaneció aquí durante las fiestas.

#### La construcción del ferrocarril Calatayud-Burgos-Ontaneda

Bilbao, 3.—Se reunió el Consejo de la Federación de Industrias Nacionales, acordando nombrar una comisión de ingenieros y entidades con amplios poderes para que concurren a la subasta para la construcción del ferrocarril Calatayud-Burgos-Ontaneda, formando la sociedad correspondiente.

#### Un caballo que se desboca.— Dos heridos graves

Badajoz, 3.—En la carretera de Jerez se desbordó el caballo de un coche que guía ba Nicanor García, despeñándose por un precipicio.

Resultaron heridos gravemente el conductor del coche y Ruperto Zarallo, que le acompañaba.

#### Incendio a bordo del crucero «Victoria Eugenia»

Madrid, 3 a las 22.—El accidente ocurrido al crucero «Victoria Eugenia» ha carecido de importancia.

Lo ocurrido ha sido lo siguiente: Ayer encontrándose el barco anclado en el puerto de Gijón, ignorándose las causas, se inflamaron cuatro bidones de gasolina, causando el siniestro la consiguiente alarma.

En los primeros momentos la tripulación acudió seguidamente, aislando el incendio para evitar que se corriera a los otros departamentos.

Con los propios medios del barco se sofocó el incendio.

El barco no ha sufrido daños.

Hoy a las 8 de la noche, yendo a bordo el Príncipe de Asturias, zarpó con rumbo a San Sebastián.

#### Campesino agredido a palos

Granada, 3.—Cerca de la Fábrica Azucarera de San Isidro dos desconocidos asaltaron al labrador Diego Ramírez, que les había vendido remolacha.

Empezaron a apalearlo al payés y a las voces de auxilio que daba éste acudió una pareja de carabineros que le persiguieron.

Se consiguió detener a los malhechores; uno de ellos se llama Apolinar García y el otro Isidro López; éste se negó a declarar diciendo únicamente que era sindicalista.

Al ser encarcelado intentó suicidarse golpeándose la cabeza contra un muro.

El labrador tiene numerosas erosiones y contusiones.

#### Atropellado por el auto de su padre

El Ferrol, 3.—El muchacho de 15 años Vicente Ferreira, que jugaba en la carretera, fué atropellado por un auto, que lo conducía su padre.

Este está desesperado; se teme que enloquezca.

#### Huelga resuelta

Bilbao, 3.—Ha quedado resuelta la huelga de conductores de «taxis».

#### Marconi es esperado en Cádiz

Cádiz, 3.—El yate «Electra», que conduce al inventor Marconi, ha salido de Funchal, llegará hoy a este puerto.

#### Epidemia de viruela en Madrid

Madrid, 3 a las 22.—El director del Laboratorio ha dicho que la epidemia de viruela que se ha declarado en Vallecas decrece.

#### Vuelco de un auto

Madrid, 3 a las 22.—En la carretera de Extremadura, a causa de un falso viraje, volcó un auto, resultando el chofer gravemente herido y tres ocupantes con heridas de pronóstico reservado.

#### Auto de procesamiento y prisión contra un abogado

Madrid, 3 a las 22.—El Juzgado que entiende en el sumario por supuesta suplantación de personalidad del fallecido Vila ha dictado auto de procesamiento y prisión contra el abogado don Carlos Macías.

#### Largo Caballero y los trabajadores del campo

Madrid, 3 a las 22.—El «Heraldo de Ma-

dríd» publica un artículo de Largo Caballero defendiendo a los trabajadores del campo.

Hace referencia a la producción y método del trabajo y lamenta que en España no se haya impicntado la mayoría de acuerdos adoptados en la Conferencia Internacional del trabajo.

#### Los niños catalanes en El Escorial

Madrid, 3 a las 22.—El sábado se verificará en El Escorial una fiesta para despedir a los niños catalanes.

Concurrirá el Ayuntamiento de Madrid.

#### Guarda asesinado

Gijón, 3.—En la mina Sallorta el guarda Nicasio Bellota dió el alto a un individuo llamado Bernardo Corcaga y éste le mató a cuchilladas.

#### Huelga en Málaga

Málaga 3.—Ayer se declararon en huelga los mozos de la Central de Ferrocarriles andaluces, negándose al pago de la cuota diaria de tres reales para el seguro.

Fundan la negativa en que hace unos meses fué despedido un mozo y el Juzgado le denegó el derecho a la devolución de las cuotas satisfechas.

Los huelguistas fueron sustituidos.

#### Timadores detenidos

Gijón 3.—La policía detuvo a José Pajares y a Santos Tuelro, que timaron 3 mil pesetas a Patricio García, que regresaba de América.

Los timadores tenían abierta cuenta corriente con un Banco.

#### Nueva feria de ganados

Zaragoza 3.—En Carifena se organiza una nueva feria de ganados que se celebrará anualmente en Noviembre.

#### El Príncipe de Asturias en San Sebastián

San Sebastián 3.—A las 2 de la tarde ha anclado en Parajes el crucero «Reina Victoria Eugenia», trayendo a bordo al Príncipe de Asturias a quien esperaban sus hermanos y las autoridades.

Se trasladó en automóvil a Miramar.

#### Aparecen en unas excavaciones tres esqueletos de hombre

Madrid 3 a las 22.—En unas excavaciones del pueblo de Carabanchel han aparecido tres esqueletos de hombre.

Se ignoran las causas del enterramiento en ese lugar.

#### Ocho vagones de paja incendiados

Segovia 3.—En la estación de Yenguas Fresneda un incendio producido por una chispa de la máquina destruyó ocho vagones de paja.

#### La Fiesta del Somatén en Bilbao

Bilbao 3.—Se asegura que el Rey y el general Primo de Rivera no podrán asistir a las fiestas de los Somatenes, que se celebrarán mañana.

#### Un juez deportado por el gobernador de la provincia

Granada 3.—El gobernador manifestó que había deportado el juez municipal de Huetar por no haberle obedecido y decir que el juez no dependía de su autoridad.

El juez, llamado José Ortega Gálvez, fué detenido por la guardia civil y conducido al límite de la provincia de Albacete donde será desterrado.

#### Incendio de pinares

Segovia 3.—En el pinar de Valsarín un incendio quemó una gran extensión de pinares.

## De Barcelona

#### Un incendio destruye un almacén de maderas

Barcelona 3 a las 24.—A la una y media de esta tarde se declaró un incendio en el taller perteneciente a la razón social comercio en maderas «Miguel S. A.» instalado en la barriada de Gracia, calle de Pere Serafi.

La fácil combustión de algunos líquidos depositados en aquella parte de taller motivó que desde el primer momento el incendio se manifestara de un modo aparatoso.

La techumbre se derrumbó y la madera y maquinaria quedaron totalmente destruidos.

A las cuatro quedó totalmente extinguido el fuego.

#### Ambulancia a Marruecos

Barcelona 3 a las 24.—Marcha por ferrocarril a Algeciras, desde donde embarcará para Ceuta, la ambulancia de montaña del cuarto regimiento de sanidad militar, que hace pocos días se dispuso estuviese dispuesta para salir.

Dicha sanidad se compone de 58 clases

**CINE MARINA**  
PROGRAMA PARA HOY CINE Y VARIETES Grandioso éxito de la comedia en 5 partes, conceptuada como la mejor de la temporada  
**LO QUE LAS ESPOSAS QUIEREN**  
No deje V. de verla y se convenirá  
Estreno de la película en 5 partes De los confines del silencioso Norte por Frank Mayo  
Exito grandioso de la notable y aplaudida canzonetista, la verdadera reina de los cantos regionales, jotas y saetas  
**AMALIA PALACIOS**  
la cual se presentará con los cuplets de moda LA JAVA y EL LEGIONARIO

Los bomberos de Segovia y de los pueblos inmediatos lo sofocaron.

#### Riña entre obreros

Granada 3.—En la calle de los Reyes Católicos riñeron un grupo de obreros, resultando dos heridos graves.

#### La Fiesta Nacional

Un toro se escapa por dos veces

Valdepeñas, 3.—Anoche se escapó un toro de los corrales de la plaza.

Los vaqueros consiguieron encerrarlo tras grandes esfuerzos.

Esta mañana volvió a escaparse saltando la tapia; recorrió la barriada inmediata causando pánico y originando varios incidentes.

Corné horriblemente a un muchacho que fué curado en el hospital.

#### Un fracaso de «Pinturas, hijo»

Calahorra, 3.—Se celebró el anunciado festejo taurino lidiándose novillos de Casas, que resultaron difíciles.

El chico de «Pinturas» fracasó; fué cogido sin consecuencias y su segundo toro volvió al corral.

La cuadrilla bufa «Lerin, Charlot, y el guardia torero» quedó bien.

#### Una campaña loable

Madrid, 3 a las 20.—La Sociedad Protectora de Animales insiste en su campaña para que se modifique la suerte de varas de las corridas de toros.

Piden que los caballos vayan protegidos por un peto de los ensayados hace tiempo, con éxito, en la plaza de Madrid.

#### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 3 a las 22'00

Interior contado.	70'50
Jd. fin de mes . . . . .	00'00
Amortizable 4 p§ . . . . .	85'40
Amortizable 5 p§ . . . . .	00'00
Exterior 4 p§ . . . . .	95'25
Acciones Banco de España. . . . .	565'50
Banco Español Crédito . . . . .	00'00
Rio de la plata . . . . .	43'50
Hispano Americano . . . . .	156'00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	00'00
Azucareras preferentes . . . . .	99'00
Azucareras ordinarias. . . . .	44'00
Cedulas Hipotecarias. . . . .	90'75
Ferrocarriles Nortes . . . . .	322'00
id. Alicante . . . . .	318'00
Franco . . . . .	40'90
Libras . . . . .	33'87
Dolares. . . . .	7'53

Barcelona 3 a las 24'00

Franco . . . . .	40'80
Libras . . . . .	33'88
Dollars . . . . .	7'54
Liras . . . . .	33'50
Nortes . . . . .	64'20
Alicantes . . . . .	63'70
Andaluces . . . . .	54'80
Coloniales . . . . .	00'00
Filipinas . . . . .	239'50
Orenses . . . . .	15'70
Platas . . . . .	0'00
Dokcs . . . . .	00'00
Cáceres Variable. . . . .	00'00
Franco suizo . . . . .	142'25
Franco belgas . . . . .	38'25
Buenos Aires. . . . .	2'59

**PARA CETTE**  
saldrá de este puerto el día 9 de Septiembre el vapor  
**MARIA MERCEDES**  
admitiendo carga para dicho puerto  
Consignatarios: **Gabriel Mulet e Hijos Ld.**

**NERVIOS** Calma y cura las exaltaciones nerviosas el  
Elixir Polibromurado REY  
Venta: Farmacia REY, S. 3

e individuos de tropa y el material y ganado correspondientes.

#### Para el saneamiento de la vivienda

Barcelona 3 a las 24.—La Comisión Permanente del Ayuntamiento aprobó anoche un dictamen prohibiendo terminantemente la construcción de ninguna barraca, que sean destruidas por las brigadas municipales las que se intenten montar y que la Comisión Permanente nombre una ponencia formada por los concejales de comisiones especiales que deban integrar la para estudiar y presentarle un plan de higienización de esta clase de viviendas, que hoy se cuentan a millares en diversas barriadas.

#### Próximo viaje del señor Sala

Barcelona 3 a las 24.—El presidente de la Mancomunidad señor Sala manifestó a los periodistas que el día 10 saldrá para Madrid, llamado por el presidente del Directorio, con objeto de tratar los asuntos de la Mancomunidad que han sido sometidos a la resolución del Gobierno.

#### Robo frustrado

Solo pudieron llevarse unas insignias de abogado

Barcelona 3 a las 24.—Ha sido descubierta un intento de robo en la dependencia del Colegio de Abogados, en el Palacio de Justicia.

Un mozo halló esta mañana la puerta entornada de la biblioteca.

En el despacho del Colegio todo estaba en orden, pero en una puerta del ángulo izquierdo, que da a una pequeña habitación donde se hallan las togas, botiquín armario y caja de caudales, pudo observarse que había sido desentornillada una pieza de la cerradura, fracturado el marco las togas y otros objetos estaban revueltos, forzado el armario y con señales de haber intentado violentar la caja de caudales, cuya llave estaba en la cerradura, pero sin poderla utilizar por desconocer la combinación del cierre.

En la caja había unas dos mil pesetas.

Nada útil se llevaron los fracasados ladrones, pues solo se advirtió la falta de unas piezas o insignias, para toga, que carecen de valor.

#### T. S. H.

#### Montaje de una estación emisora

Barcelona 3 a las 24.—Está montándose en el Hotel Colón, por la Asociación Nacional de Radiodifusión, una estación emisora de telefonía sin hilos para transmitir conciertos, conferencias, obras teatrales, cotizaciones y «jazz-band».

Con un sencillo receptor será posible en todo el nordeste de España oír gratuitamente los programas que diariamente dará dicha estación, y que oportunamente se anunciarán en los periódicos.

Es la primera estación emisora que el Gobierno ha autorizado, y éste lo ha hecho dado el carácter cultural que persigue la Asociación Nacional de Radiodifusión.

Dicha entidad está formada por todos los interesados en que se extienda este portentoso medio de cultura popular tan extendido en el extranjero.

### Asuntos de Baleares

#### Traslado

Madrid 3 a las 20.—La «Gaceta» publica una R. O. disponiendo que don Máximo Bellogin, director de la Estación Sanitaria del puerto de Palma de Mallorca, pase con igual cargo a la de Valencia.

#### Para las excavaciones de «Es Puig d'és Mulins»

Barcelona 3 a las 24.—A propuesta de la Junta de Excavaciones y Antigüedades se han distribuido 68.500 pesetas, a las 125.000 que figuran en el presupuesto vigente de Instrucción Pública paradicho objeto, para las excavaciones de Ibiza, especialmente las de la necrópolis e «Es Puig d'és Mulins».

#### Teatros

Lirico

Anoche se estrenó en este teatro la película musical *Maruxa* y el público respondió a la reclame hecha, llenando el teatro en las dos sesiones.

La película produjo a la concurrencia una agradable impresión, siendo muy celebrado el buen conjunto que ofrece el acierto del desarrollo del asunto con la adaptación musical de la partitura de Vives.

Esta fué interpretada muy ajustadamente por una nutrida orquesta bajo la dirección del maestro Baratta.

El público aplaudió con insistencia al final de cada parte.

Para mañana se anuncian en el Lirico varios debuts.

#### Espectáculos

#### Plaza de Toros

Función de cine y varietés.

#### Lirico

Desde las 6 y media función de cine «Maruxa».

#### Protectora

Desde las 6 función de cine: Fanny Elssler la ballarina» 5 partes.

#### Cine Marina

Desde las 8 función de cine y variedades: «Lo que las esposas quieren» 5 partes, «De los confines del silencioso Norte» 5 partes y la canzonetista Amalia Palacios.

#### PIEL

Eczemas, Herpes, Erupciones niños, Sarna, Grietas, Granos, Eripiela, Sebasteas, Escocidos, Quemaduras, etc. Curación sorprendente con PÓMADA ANTISEPTICA 19, Dr. Piqueras, (Jesú). Farmacias, a 2,25, 3,50 y 5 pts.

#### CORSÉS Y FAJAS

última moda, económicos y confeccionados a medida.

#### LA CATALANA

Plaza de Antonio Maura, 13-1.º (Encima Colmado Parisien)

#### Canoa automovil

Eslera 8'50 metros. Motor Otto, legítimo de 5 H. P. efectivos. Andar 5 y media millas. Disponible en Palma, en el Club de Regatas. Informes: En esta Administración, Danús, 2